

FIRMAS DE «EL DIA»

Anatole France y las mujeres

Con algunos meses de retraso, ha tomado carta de naturaleza entre nosotros el ya famoso libro de Juan Jacobo Brousson «Anatole France en zapatillas», agil y decorosamente vertido al castellano por Margarita Nelken. Del volumen de Brousson, secretario y confidente del glorioso autor de «Thais», van ya agotados en Francia muy cerca de cien mil ejemplares, y en Madrid comienza ahora mismo a preocupar en nuestros cotarrillos y cenáculos literarios. Nada más natural que este interés porque France ha intervenido más de lo que se cree en la formación de muchos de nuestros escritores indígenas.

Anatole France es en zapatillas, visto por Brousson, el mismo temperamento que de frac, con el botón rojo de la Legión de Honor o con las palmas académicas de los cuarenta Inmortales, colegas suyos. Es un niño malicioso, socarrón y desaprensivo, que pasa por la vida sonriendo desdiciosamente para que no le vean llorar. Su inteligencia refinada no le permite caminar en línea recta, sino por curvas y entre zig-zags. Un galo como France, tolerante, sensual y cicatero, no ve en la vida más que problemas de inteligencia, cosa que equivale, en definitiva, a no verla del todo y a limitar tremendamente sus horizontes infinitos. Pudoroso, no se cuida más que de ocultar, entre burlas y donaires, su emoción personal ante las cosas, pero el lector ve pronto el juego y compadece, de todas veras, la insondable tristeza que hay en el espíritu, infantil por un lado y judaico por otro, del gran escritor.

Muy curiosas sus relaciones con las mujeres. Su vieja sirvienta, Josefina, le zarandea siempre como a un juguete. El señor es, para la buena mujer, un hombre imposible, que no se cuida de llevar camisola planchada a los banquetes de etiqueta y a quien hay que obligar a la fuerza a mudar de calzoncillos delante de los extraños. France se queja siempre de la vieja, pero al fin, se somete a ella como ante un deber penoso. En cambio, las relaciones de France con su mujer, con Madame, quedan un poco borrosas y oscuras en el montón de anécdotas que nos refiere su secretario y confidente.

A lo que parece, Madame no es para France sino el amor casero y el afecto llamado familiar, el buen parecer, la conveniencia y el lazo amable que le ata a él, rebelde incorregible, a los gratos deberes sociales que rodean en Francia la vida de un escritor popular. Madame es para Anatole France el calendario, el carnet de

notas y el libro de direcciones. Si no la ama del todo tampoco del todo la desdía. Transige como puede y la oculta sus innumerables correrías de colegial, no porque la tema, sino porque quiere ahorrarse la respuesta a su pregunta de si será amado profundamente por ella.

Las demás mujeres que no son Josefina ni Madame, las clasifica a todas ellas France en un grupo aparte. Le interesan los devaneos, los placeres del momento, las aventuras sabrosas y fáciles—sobre todo, fáciles—pero no cree en ellas. Las cartas de mujeres se le antojan siempre desprovistas de interés. «Una mujer os escribe—dice a su secretario—, o para pedir dinero, o para pedir un favor, o, en todo caso, para armaros un escándalo». Pero cuando son jóvenes y son bonitas, se coloca siempre a la defensiva, procurando hallar un camino que ha de abandonar al día siguiente. ¿Desengañado, amargado, o solamente sensual y pícaro? *Chi lo sa?* Porque, en medio de estas aventuras, un día deja ante Brousson al descubierto toda la amargura de su alma. «Me creen feliz hijo mío,—le dice—y no lo he sido un sólo día, una sola hora».

Napoleón Bonaparte saca de quicio a nuestro héroe por su poca tortura con las dos mujeres, Josefina y María Luisa, que le tocaron en suerte. Para France, sólo los brutos hacen gemir el mundo porque no han sabido hacer gemir el tálamo. La expresión que es mucho más expresiva en los labios del gran escritor francés, a mi me suena, en el fondo, a condenación de su propia obra y muestra del terrible fracaso sentimental que se vislumbra, pero que no acaba de asomar, en las confidencias, verdaderamente copiosas e interesantes, de Juan Jacobo Brousson.

El temperamento de France se nos revela, en suma, como el de todos los humoristas, sus hermanos en dolor y en inteligencia. Rien ante el público demasiado, porque lloran también demasiado en la soledad de su alcoba, y darían toda su gloria de escritores por convertirse en aquel hombre normal a quien pedía Papini argumento para una narración, replicándole el pobre hombre que nada le pasaría nunca, porque a los veinticinco años se había casado, a los cincuenta llegaría su hijo a la mayor edad y a los setenta se retiraría de su empleo ganando los tres quintos del sueldo máximo que el Estado había de asignarle en la primera subida de escalas.

José SANCHEZ ROJAS
Prohibida la reproducción.

NUESTROS COLABORADORES

Responsabilidades de la vieja política española

La defensa del conde de Romanones

Hasta después de iniciada la lectura del nuevo libro del conde de Romanones no queda eliminada la sospecha de que el contenido del volumen, o por lo menos una parte, pueda en realidad dar al título un significado directo, sin la menor dosis de ironía. El conde de Romanones ha sido uno de los políticos españoles que se adelantó a proclamar la necesidad del cambio de los partidos de la Restauración. Conservadores y liberales, por lo que fuese, apenas se distinguían por su programa ideológico, ni siquiera por las actitudes de su proceder. A veces, repetidas veces, las denominaciones no correspondían a los hechos, y éstos podrán llegar a despistar al investigador serio, ignorante de los gobiernos que los realizaron. Pudo demostrarse un día, en pleno Congreso, estadística en mano, que los ministros de Sagasta habían sido más tolerantes con la Iglesia que los de Cánovas. La explicación dióla un liberal, en tertulia de amigos: «Naturalmente, el presidente del consejo de ministros conservador se resistía a las peticiones de los católicos con el pretexto de la oposición liberal, tan gritona para las «galerías». En cambio, elevada la solicitud al presidente demócrata, éste cuidaría de acallar a su mayoría, contando con el silencio de la oposición conservadora. ¡Y Sagasta era tan bueno! Esa

inteligencia subterránea, repetida una y otra legislación, entre los dos partidos turnantes, en todas las direcciones e intersticios de la gobernación del país durante cincuenta años, hubiera podido servir de base al autor para hablar largamente de las verdaderas y graves responsabilidades del antiguo régimen (1875-1923).

Por ese oportunismo que, en defensa de la situación restauradora, constituyó desde el principio el exclusivo ideal de conservadores y liberales, es seguro que ahora el conde de Romanones ha creído también conveniente escribir un alegato en favor de la política derrumbada el 13 de septiembre de 1923, acallando cuánto respondiera, en verdad, a justificar la impresión de alivio que se experimentó al día siguiente del golpe de Estado. Una vez más ha sido apartada la sinceridad y se ha preferido el sistema abogado de ofrecer exclusivamente lo favorable, exagerándolo aún, y olvidar, o simplemente negar, lo enojoso o contrario por real y fundamental que sea en el proceso. Se desdía la verdad íntegra; y esa posición de parcialidad quita a la defensa toda eficacia ante los espíritus comprensivos que saben discriminar, y aun ante aquellos otros, prontos a perdonar o disculpar siempre que haya plena confesión y, por tanto, profundo arrepentimiento.

Contrariamente, el ex ministro liberal, no sólo intenta trazar panegírico de los gobiernos de la época restauradora, de la Regencia, del actual reinado, sino que, cuando los sucesos son, en realidad, desgraciados y hasta bochornosos, la pluma elocuente del abogado defensor señala, ni corto ni perezoso, la existencia de un culpable: la opinión pública, embozada siempre en su apocamiento e inercia. En todos los capítulos, en cada ocasión, laudable o pecaminosa, es condenada la opinión popular, porque, por su falta de cooperación, no hizo posible un mayor avance, o por su insensibilidad hizo fracasar la iniciativa ministerial. Y no se diga que, precisamente esa docilidad del pueblo español facilita la obra del gobierno; porque el autor replicará que la tal condición social constituye una dificultad o que, por lo menos, no es un estímulo. «Los gobiernos, cuando falta opinión pública, carecen, no sólo de luz que los alumbrara, sino de fuerza que los apoye; de aquel manantial de donde han de extraer el vigor necesario para vencer los obstáculos y resistencias que, inevitablemente, surgen de toda verdadera obra de gobierno.»

Y, sin embargo, quienes hayan seguido los acontecimientos de la política española, por lo menos desde 1890, habrán de experimentar cierto asombro ante la repetida afirmación del conde de Romanones, como no quiera significar por opinión pública una rara unanimidad casi nunca alcanzada en las naciones, ni siquiera la mayoría electoral, cuando ésta se fabrica con la cooperación de los ciudadanos o sin ella y contra ella. Hombres ilustres ha habido en España, que con tanta oportunidad y energía, solitarios como Pi y Margall, o aclamados como Joaquín Costa, han señalado caminos y dado soluciones en momentos de desorientación, para salvar grandes contratiempos patrios.

Numerosas multitudes se han lanzado a los peligros de la calle en ademán pacífico, para apoyar respetuosa solicitud o en gesto adusto, para imponer el ideal largamente propugnado. Pero todas las ocasiones fueron buenas para tatar la voz disidente o ahogar el grito desesperado de las víctimas. En lo que va del siglo no han faltado sucesos graves, signos evidentes de la existencia de una opinión arraigada y extendida. Ni una sola vez fué atendida, para obedecerla o para encauzarla. Siempre se empeñó en no reconocerla ni en disolverla hasta triturarla. ¿Cómo es posible que haya un político contemporáneo español que seriamente lamente la ausencia de opinión pública sin recordar, por ejemplo, la Solidaridad Catalana, la asamblea de parlamentarios, la huelga de 1917, el Estatuto de los Municipios catalanes, la campaña sobre responsabilidades, el sindicalismo, el forismo gallego y el agrarismo andaluz?

Afirma que en España no ha habido espíritu ciudadano, con recias palpaciones en diversos aspectos de la manifestación pública, equivale a asegurar que el cuerpo electoral no ha actuado con fe y decisión, en muchas etapas de la vida peninsular. También comete esa equivocación el conde de Romanones. Y la comete un jefe de partido, que desde el poder y en la oposición ha conocido de muy cerca cuantas maniobras se han ejecutado para hacer triunfar al amigo o para derrotar a todo trance al adversario. Es innumerable el repertorio de las triquiñuelas usadas en el falseamiento de la voluntad de los electores, según la conveniencia del cacique. Y no ya durante las breves horas de la emisión del voto, sino también y principalmente en los doce meses del año, favoreciendo, con razón o sin ella, al incondicional y persiguiendo impudicamente al insubordinado, sin ahorrar medio alguno, aun los más crueles, aun los más criminales, para someterlo o para extrañarlo. Todas las dependencias de la administración nacional fueron otras tantas ruedas de la máquina destinada a ganar elecciones. Esta es la verdad sintética.

El conde de Romanones escribe su libro con el fin de probar los esfuerzos progresistas de los gobiernos de 1875 a 1923. Consulta el manuscrito Alcabilla, archivo de leyes, reales decretos y reales órdenes, y proveedor de citas de toda clase y a gusto, simultáneamente, de ambos pliegos, y exhibe las reformas, mejoras y avances realizados en esos cincuenta años, en todos los sectores de la gobernación. Bien. Nadie podrá negar la tarea cumplida. Pero cualquier lector inteligente echará, sin duda, de menos el estudio comparativo, el cotejo de lo legislado y obtenido en España, con lo conquistado durante el mismo tiempo en el resto del mundo políticamente responsable. Este es el caso para llegar a la prueba de que el Estado español no ha hecho otra cosa para ir a la zaga de los países adelantados, reduciendo su esfuerzo al natural e imprescindible de la época impulsadora.

Y aun limitándonos a lo escasamente legislado, puede afirmarse que ello haya conseguido una total y justa interpretación de los hechos? Este interrogante trae a la memoria la persistente disputa entre los partidarios de la buena política española en las colonias de América y quienes la objetan y reprobaban en términos generales. Las dos partes acertaban desde

su punto de vista. ¡Oh, las excelentes e insuperables leyes de Indias! Si; pero ahí están las crónicas conocidas y la documentación que va fluyendo cada día, convenciéndonos de que la «realidad» era muy otra. Y muy otra fué siempre, también en España, la política efectiva y la publicada en la «Gaceta». Es proceder con mucha falta de memoria, por no decir de mala fe, escribir un volumen de abundantes páginas para resumir la faena parlamentaria y dejar en el tintero la reseña de la labor gubernativa, empeñada constantemente en supeditar las leyes a las conveniencias del partido, de la amistad, de la utilidad propia.

Y con tal conducta, no interempida en lo que va de restauración borbónica, el señor conde de Romanones tiene la osadía de lamentar la total ausencia de opinión pública en España. Por lo contrario, «toda mente lógica esto ha de parecerle la única escuela de tantos años de dirección perturbadora, de persecución tenaz, de injusticia y compadrazgo. Lo ha dicho Angel Ossorio y Gallardo, con rudeza: «Cincuenta años de ese sistema dieron el resultado que se buscaba; hubo tranquilidad y silencio. Pero cuando llegaron los trágicos fenómenos del tiempo presente, palpitantes, sangrantes, indómitos, enormemente superiores a la capacidad de los hombres «hábiles», y de las mayorías amañadas, y de los bandaleros pueblerinos, todos los españoles advertimos, aterrados, que no teníamos ninguna herramienta política para hacer frente a las dificultades, que todo era fiotez, picardía, camaradería y convencionalismo. En suma, que España estaba hueca.»

Lo escrito no importa negar la inteligencia y penetración de un político como Romanones. En «las responsabilidades del antiguo régimen» hay una introducción y un epílogo que, en cierto modo, salvan la vivacidad, tan conocida del autor. Párrafos contienen que, sinceramente proseguidos, hubieran cooperado a la deseada sospecha de una regeneración en caudillo de excesiva viveza y habilidad partidista. Apunta certeramente un vasto tema, aunque de consecuencias peligrosas, cuando se refiere al descenso de la nación «desde el último período del propio reinado del gran Carlos V, paso a paso, durante el mando de sus sucesores Felipe II, Felipe III, Felipe IV y Carlos II, «cuyas flaquezas y debilidades no podrán imputarse ni a las Cartas del Reino ni al influjo de los profesionales de la política, decadencia que sufrió algún paréntesis durante el reinado de los primeros Borbones, se trajo, por obra de la guerra de Sucesión y por conflictos subsiguientes, en la pérdida de nuestros dominios de Italia, que corrieron igual suerte que los de Flandes, preparando por las torpezas de Carlos IV y las posteriores de Fernando VII, la desmembración de las colonias americanas y hasta la invasión de la península ibérica». Habla, además, Romanones de acontecimientos graves, en cuyo desarrollo y desviación influyeron negativamente la falta absoluta de un pueblo energético, y positivamente elementos de enorme presión, que siempre encuentran actividades responsables, temas esos que reclaman a gritos una pluma valiente y sincera, que se decida a puntualizar la historia de un período de España, en el cual la generación próxima pueda meditar, aprender y orientarse.

¿Algo, alguien, impide el ejercicio de la sinceridad? Si es así, difícil será la cura. El conde de Romanones advierte al principio que su libro es de defensa; que el ataque vendrá en un segundo volumen. Probablemente no será la pluma del autor de «Las responsabilidades del antiguo régimen», la que escriba la requisitoria de la dictadura militar. Acaso no sea ésta la que requiera una condenación, con otra parte, tan evidente. Exhibición y especifícamiento mayores reclama la real causa de los muchos males que han conducido a la gravedad presente.

JUAN TORRENDELL

LA NOVELA DE MALLORCA

RAMÓN PÉREZ DE AYALA

No ha mucho, expresábamos en estas columnas la extrañeza que nos produce el que, apesar de haber desfilado por esta isla novelistas de tanto fuste como Azorín, Unamuno, Blasco Ibáñez, (1) Eugenio d'Ors, Joaquín Dicenta, Alberto Insua, Zamacois, Hoyos Vinent y tantos otros, fuera únicamente el divino Rubén (2) quien intentara escribir una novela de ambiente mallorquín, que sirviera de marco a su autobiografía, y ello no será—comentábamos—porque nuestra isla no ofrezca abundante materia prima, o sea, un gran caudal de elementos novelescos, así en tipos y costumbres, como en paisajes.

Y este desvío lo achacábamos a que

- (1) «Los muertos mandan» es más bien la novela de Ibiza que de Mallorca.
- (2) Nos referimos a la novela «Oro de Mallorca» no terminada por su autor.

El segundo partido entre el «Bo-ca Junior», equipo argentino y el «Celta», lo ganaron los gallegos batiendo a los argentinos por tres a uno.

aquellos escritores fueron quizás distraídos de sus tareas reflexivas, de sus hábitos de trabajo, por nuestro peculiar emperreamiento, o a que pasaron por Mallorca como simples curiosos.

Ahora que es nuestro huésped ese novelista formidable, ese maestro de la técnica literaria que se llama Ramón Pérez de Ayala, creemos pertinente el animarlo a que no pase de largo, cual los que le precedieron, y realice esta nuestra ahincada aspiración de que la vida mallorquina sea pasada por el crisol de arte puro, a través de su espíritu comprensor y tolerante, siendo novelada por su ingenio en un alarde de realidad y sentimiento, de gracia e idealidad.

Pérez de Ayala se propone pasar una temporada en Mallorca, (1) y como es hombre incapaz de permanecer en inacción dilatada, hay que suponer no le vencerá nuestro ambiente tan propicio al dulce far niente, y dedicará sus facultades creadoras a hilvanar una novela acorde con nuestra psicología y con nuestra Naturaleza.

Aunque una de las mayores satisfacciones de Ramón Pérez de Ayala sea exclamar: «por el cerebro soy pantelista y por el corazón, poeta»; aunque ahinque su anhelo literario en superar a su dilecto Francis Jammes, ello no es obstáculo para que la clásica eufonia de nuestra lengua sobresalga tanto en «El ombligo del mundo» como en «La Paz del sendero»—en la novela, como en la poesía.

Si bien la facultad creadora de Pérez de Ayala es multiforme—abarca la lírica, el teatro, la crítica y la novela—y en todas ellas destaca su personalidad vigorosa de Apóstol de la cultura, nuestro ferviente deseo fuera que de su paso por Mallorca quedase la huella de su intelectualidad marcada en una novela netamente mallorquina.

Y así lo esperamos.

PEDRO FERRER GIBERT

(2) Según propia manifestación de Pérez de Ayala, éste abriga el propósito de pasar todo el verano en esta isla, acompañado de su esposa y sus dos hijos.

HOJAS FEMENINAS

SOMBREROS DE COPA

Si continuamos echando una ojeada de curiosidad a las verdaderamente creaciones (es decir las que aun no han sido enseñadas, y por lo tanto, no se llevan todavía), descubriremos muchos interesantes esfuerzos en cuestión de guarniciones.

Tal modista, por ejemplo, no poseerá, si se quiere, más que pocos modelos, pero por el contrario, hará todo lo posible para darles una nota completamente artística y personal.

Una vez será una cinta de oro bastante ancha, bordada con flores de lana multicolores, cuyas siluetas, lo mismo que los colores, serán creaciones de un pintor de talento.

Un gran sombrero «capeline» de crin rojo, violáceo, de hoja de oro, quedará de manera encantadora con la guarnición que indicamos.

Resultará también muy sugestivo un sombrero de bordes «picot» cuyo fondo estará completamente cubierto de bordados chinos.

Flores de terciopelo o de seda anidrán en los huecos de un sombrero «calotte» o bien vendrán a colocarse audazmente en la cúspide, que puede ofrecer el aspecto de una especie de cresta arreglada con cintas; o también las flores podrán guarnecer el pico de modo atraente.

He hablado de las cintas. Se puede lograr con la cinta un lindo efecto mezclando apropiadamente los colores. Hay que escogerlos preferentemente de gasa rosa de bordes de raso; o también la mitad de raso negro y la otra mitad «clair cotelé». O asimismo de paja, de tafetán frecuentemente con combinación de dos o tres colores y algunas veces con una banda de muselina. Se ven también en ciertos modelos, guarniciones de avestruz, «glycerinée», «laqué». Y para los modelos de dos colores—supungamos puntilla roja anaranjada, mezclada con tafetán negro «plissé»—el motivo de avestruz se hará en los dos tonos del sombrero.

Además, disponiendo para las guarniciones de piel, motivos de metal, de materia plástica y de plata esmaltada. En estos casos, el color deberá armonizarse con el tono del sombrero.

30 años atrás

10 marzo 1895.—Se encuentra amarrado al espigón nuevo del muelle el yacht inglés «Euphrosine».

—Aunque lució apenas el sol, no por eso dejó de sentirse buen tiempo que convidó a mucha gente a dar largos paseos al salir del sermón.

INFORMACION LOCAL

EN EL MUSEO PEDAGÓGICO PROVINCIAL

“Solidaridad pedagógica”

Conferencia por el Inspector-Jefe de 1.ª Enseñanza D. Juan Capó

El domingo, a las diez y media de la mañana, prosiguiendo la realización del plan trazado por la Junta de aquel Centro, el Inspector Jefe de Primera Enseñanza don Juan Capó dió en el salón de lectura del mismo la conferencia correspondiente al presente mes de Marzo, en la que desarrolló el tema: *Solidaridad Pedagógica*.

Acudió a oír al conferenciante nutrida representación de maestros nacionales de ambos sexos, de Palma y de los pueblos vecinos, amén de otras personas que ostentan cargos oficiales, las cuales ocuparon la presidencia. Vimos entre estas al Diputado provincial señor Oliver Tous, al delegado gubernativo señor Parpal, al ingeniero don Ernesto Mestre jefe de la Sección de arboricultura, al inspector de primera enseñanza señor Leal Crespo, y otros.

Comenzó el conferenciante señor Capó diciendo que más que un discurso era una conversación entre los miembros de una misma familia. Reconocía que el tema a desarrollar era de suma importancia para todos; por eso lamentaba que no pudiese ofrecer a los oyentes un trabajo bien construido, sino una serie de consideraciones, en las que brillaba por encima de todo la sinceridad.

Nos es preciso, dijo entrando en materia, satisfacer las necesidades materiales, ineludibles; pero inmediatamente de cumplidas estas necesidades, aspiramos a realizar los fines que se propone siempre toda labor humana. Esto es: el fin económico y el fin social.

Cuando uno aspira a trabajar para sí solo, bien puede afirmarse que ha perdido el tiempo. El beneficio individual, exclusivamente individual, es un error. Por el contrario, es una obra fecunda la que tiene un fin social, la que procura obtener un beneficio para la colectividad. Este fin colectivo es lo fundamental. El hombre, dentro de esta inmensa organización humana, no es más que una célula, que se nutre de cuanto le rodea, pero cuya vitalidad es necesaria a su vez para la vida de la sociedad. Si el organismo de que forma parte muere, muere también él.

La misma realidad física nos demuestra que una fuerza para actuar necesita de otra fuerza, de igual intensidad. No puede demostrarse frente a fuerzas enclenques, o debilitadas. En la fuerza económica, un gran capital no tiene aplicación, ni puede desarrollarse, sino al lado de otros grandes capitales que produzcan menos y hagan eficaz la acción de unos y otros. Y lo mismo puede afirmarse de la fuerza social y de la fuerza intelectual. No puede desarrollarse una inteligencia, sin otras inteligencias; en último término, sin un Maestro. Sin esa «re-acción», todo puede considerarse como un capital muerto.

Refuerza el conferenciante estas afirmaciones con ejemplos tomados de la vida ordinaria. Alude a las grandes empresas, utilísimas para la colectividad, que se han realizado en Mallorca, gracias a la unión de fuerzas. Cita, entre otros, el caso del «Círculo Cooperativo» de Felanitx y el propio «Museo Pedagógico». De la solidaridad de estas fuerzas dispersas, encaminadas a un solo fin, han resultado beneficios inestimables para la colectividad.

Recuerda las ventajas conquistadas por las clases obreras en menos de cincuenta años. No hubieran podido obtenerlas, dice, con la dispersión de los elementos. Lo que no puede hacer un hombre solo por enorme que sean su voluntad y su inteligencia, lo consigue la unión de todos.

¿Qué ha hecho, pregunta, nuestra gran familia profesional para consumir esa solidaridad que ha salvado y redimido a las demás clases sociales? La demostración está a la vista. La prueba la tenemos en las manos.

Pasa luego a exponer una serie de consideraciones, que podríamos agrupar bajo el título común de «Individualismo pedagógico», y dice que desde que viene realizando visitas de inspección, en cumplimiento del cargo que desempeña, fué tomando notas, referentes a la organización de la enseñanza, a los programas y desarrollo de los mismos y al material. Las ordenó, dice, debidamente, a fin de deducir las ventajas y defectos. Y todas parecían las mismas, idénticas. Llegué a la monotonía. Transcurrido tiempo, he repetido las visitas de inspección, he continuado tomando notas, las he comparado con las primeras, y han resultado casi siempre iguales. Las mismas dificultades que anoté en unos, las he registrado en otros. Así, todos los maestros se encuentran ante los mismos problemas, es decir, ante los mismos inconvenientes. Y yo he pensado que había una falta común y un error fundamental: el individualismo. Cada maestro quiere ser «El Maestro» y aspira a obviar todas sus dificultades por sí solo, sin la colaboración de nadie. Y pregunto: si todos tienen idénticos problemas a resolver, ¿porqué, mediante la solidaridad, no se busca una solución común, que sirva para resolver todos esos obstáculos que uno solo no puede solucionar?

En una matrícula tan enorme como la que ofrecen muchas escuelas, no hay manera de organizar bien la enseñanza. Yo me he encontrado así a fines de curso con que del programa señalado no se había realizado ni siquiera la mitad. Siempre, al investigar las razones, resultaba

que se había vuelto a comenzar. Y esto es debido a la grande extensión de los programas, y esto es causa de que durante todo un curso escolar se queden sin llegar al niño el cincuenta por ciento de conocimientos utilísimos, que son indispensables para la vida.

En cuanto al material, ¿qué material poseen nuestras escuelas para «conversar» con los niños? La mayor parte de él está guardado en las vitrinas, acaso cubierto por el polvo. Casi nunca puede utilizarse, porque su práctica tropieza con grandes inconvenientes. Ahora bien; ¿qué maestro puede resolver este problema? ¿No contribuiría a ello la unión de esfuerzos, el intercambio de impresiones, las experiencias de todos?

Pasa luego a ocuparse de las dificultades de orden moral que surgen por doquiera. Dice que aquellas han existido y existen porque los maestros no han sabido aprovechar su fuerza. En vez de considerarse cada uno un «maestro», deberían considerarse como formando parte de un «Todo». Si como hombres nada de lo humano debe sernos extraño, tampoco puede serlo hacer de cada maestro un compañero. He aquí, pues, un grave error. El error ha consistido en que al ofenderse a un compañero, no se hayan levantado todos para ampararle, y para hacer suya la ofensa. Nosotros mismos tenemos la culpa de las veces que se nos ha denigrado. Si somos maestros, y si además de maestros somos hombres, no debe sernos extraño nada de lo que al hombre pertenece.

Habla luego de la solidaridad, diciendo que es la unión verdadera de cada individuo con todos. Esta solidaridad debiera considerarse bajo sus aspectos económico, social y técnico.

El aspecto económico trae aparejada la defensa de los intereses materiales. Este habría de ser el primer resultado del movimiento. Es necesario vivir sin agobios ni pesadumbres, para entregarse al trabajo con todo el esfuerzo posible. Luego el aspecto social, cuyo primer efecto es la dignidad del magisterio. La dignidad supone el respeto que debe tenerse; mas para que los demás nos respeten, es condición previa que nos respetemos a nosotros mismos. Y por último, el aspecto técnico, que se refiere al perfeccionamiento del trabajo.

Ahora bien; quien censura un estado de cosas, viene obligado a señalar el remedio. Si existen dificultades comunes a todos, hay que buscar la solución del problema que para todos sea provechosa.

El conferenciante anuncia seguidamente las por él llamadas «Soluciones prácticas», relativas a las siguientes cuestiones:

Organización.—Todos los maestros tienen fijado el horario, la distribución y cantidad de trabajo y organización de las clases. ¿Porqué no reunir en uno solo todos esos horarios, con lo cual podría ser un verdadero cuadro de la realidad? Con las experiencias de todos, se podría trazar un cuadro general, que solventaría las dificultades que a cada uno se ofrecen. Solución práctica: reunir, resumir y publicar a fin de que cada cual lo realice en su escuela.

Programas.—Cada maestro prepara sus lecciones, es decir, las lecciones de todo el programa a desarrollar. Ahora bien; ¿Porqué todos los maestros han de preparar una misma lección? ¿No sería mejor que de tantas preparaciones saliese una, fruto de todos?

Esta preparación serviría de norma a todos los demás. Cuando uno de la familia tropieza con dificultades, ¿porqué no resolverlas en el seno de toda la familia? Solución práctica: simplificación del programa, realización del mismo, y formación de lecciones tipos, que tuviesen una aplicación general.

Dificultades.—Pueden estas proceder de los locales, a tener un carácter que se refiera a la vida social, al trabajo y a la disciplina. Solución práctica: Abrir un consultorio en que se resolviesen los casos concretos.

Material.—Es la cuestión más importante y de más hermosa resolución. El presupuesto de una Escuela es de una peseta irrisoria, comparado con las necesidades técnicas que son muchas. Pero las dificultades que se ofrecen a este respecto son las mismas para todas las escuelas. ¿Porqué lo de una no ha de servir para las demás? Las disposiciones vigentes regulan la adquisición de libros y útiles de enseñanza.

El primer instrumento con que ha de contar el maestro es el libro; pero hay libros que llamaríamos de aprendizaje, y que serían de propiedad individual, y libros que constituyen la formación espiritual del alumno, los cuales podrían ser de propiedad colectiva.

Pero, ¿cuántos libros de formación se necesitan para la eficacia de la enseñanza? Cada sección debe cambiarlos cada trimestre. Contando la edad escolar, de 9 a 12 años, el alumno habría leído 16 libros.

En cuanto al material de enseñanza ha tenido ocasión de ver en una escuela una máquina de vapor, una brújula de agrimensor, etc. En otros no he visto ni lo más indispensable. Pregunto yo: ¿Porqué

lo que sobra en una no ha de poderse aprovechar en otra donde falta?

Todos sabemos la eficacia del cine en la enseñanza. ¿Pero qué escuela puede adquirir y sostener un pequeño cine, uno de esos «Pathé Baby», tan comunes ya? No diré la adquisición de ese aparato, pero sí la de las películas que ha de darle vida, cuestan muchísimo. No hay ninguna escuela que pueda adquirirlo con el presupuesto vigente. En cambio con la cooperación de todas, no hay ninguna que no pudiera utilizar el cine en cierta época del curso escolar.

He aquí los efectos que podría producir la solidaridad pedagógica de que vengo hablando. Lo que no puede nacer por sí solo, puede hacerlo la unión de todos, para que todos puedan aprovechar sus ventajas.

Luego el conferenciante dió cuenta de un proyecto de adquisición de material que serviría de base de lo que puede llamarse cooperativa de material escolar. Dice que restando del material que percibe cada escuela podría subvenirse a la compra de un determinado número de objetos y aparatos que servirían para utilizarlos todos los demás. El importe del proyecto podría satisfacerse en algunas anualidades. He aquí en líneas generales lo que, a manera de ensayo, podría adquirirse inmediatamente, es decir, en el próximo presupuesto:

260 medallas oficiales.
260 grupos de 50 pizarritas.
260 atlas Justus Perthes antiguos y otros tantos modernos.
260 termómetros.
260 higrómetros.
80 esferas terrestres.
80 mapas celestes.
10 microscopios.
10 motores eléctricos.
10 máquinas de vapor.
30 compendiums métricos.
1000 mapas.
50 cines Pathé Baby.
5000 películas.
50 brújulas.
1000 colecciones de libros de lectura.

Se calcula este presupuesto en 78.220 pesetas, y sería aplicable a todas las escuelas de la provincia.

El conferenciante terminó su interesante trabajo, excitando a los maestros a pensar seriamente en las soluciones prácticas que pone a su consideración para solucionar las dificultades que en el cumplimiento de su penoso deber tropieza cada maestro.

El señor Capó fué objeto de nutridos aplausos al terminar su conferencia.

Los maestros que se hallaban reunidos cambiaron después impresiones sobre el tema desarrollado y acordaron aceptar en principio lo propuesto por el señor Capó, reconociendo las ventajas que resultarían para la enseñanza objetiva en las escuelas.

Del Carnel

A causa de ligera indisposición, ha tenido que anticipar su marcha a Madrid el inspirado poeta, novelista y crítico don Ramón Pérez de Ayala.

Acampaña al señor Pérez de Ayala su esposa. Lamentamos de todas veras el contratiempo que priva por ahora a nuestro ilustre huésped de recorrer esta isla con la detención y cariño que se proponía hacerlo, lo que seguramente realizará más adelante.

Con objeto de paseionarse de su nuevo destino, el domingo embarcó para Barcelona el magistrado que fué hasta hace poco de esta Audiencia, don Miguel Sanjuán Castillo.

Para la ciudad condal salieron el capitán de artillería don Fernando Lecea y su esposa.

Guarda cama ligeramente indispuerto el capitán general interino y gobernador militar de esta plaza, marqués de la Garrantía.

También se ve obligado a guardar cama, enfermo de algún cuidado, el catedrático jubilado don Magin Verdagué Callá.

Al ingeniero de minas don Gaspar Rodríguez, habiéndose agravado en su dolencia, le fueron administrados los últimos sacramentos.

Deseamos a todos un pronto restablecimiento.

El Delegado gubernativo que fué del Partido Judicial de Manacor don José Roger Canals, al cesar en su cargo, en virtud de la nueva organización dada a las delegaciones gubernativas, tiene la atención de agradecernos las atenciones que con él hemos guardado, facilitando la labor que el Gobierno le confiara y a la vez nos ruega demos las gracias y le despedamos de todas aquellas personas que le ayudaron en su gestión, ante la imposibilidad de hacerlo personalmente.

Reconfortado con los Auxilias Espirituales, ha fallecido en esta ciudad don Matias Verger Mesquida.

El finado había logrado conquistarse una buena clientela en su profesión de sastre, a lo que no contribuyó poco su carácter bondadoso y su acrisolada honradez.

A su esposa, hijos, hermano y hermana, así como a su familia toda envia-

†

EL SEÑOR
D. MATIAS VERGER MESQUIDA
SASTRE

Falleció habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición apostólica

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hermano, hermana, hermanos políticos, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás familia (presente y ausente) al participar a sus amigos tan sensible pérdida le ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma, se celebrará hoy a las 11 en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

Casa mortuoria: Lonjeta, 39. No se invite particularmente.

Los Ilmos. y Excmos. Sres. Obispos de Mallorca (electo de Zaragoza) Lérida y Gerona han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

mos la más sentida expresión de condolencia.

Ayer llegó a esta ciudad el nuevo Gobernador civil don José Pérez, quien se posesionó ayer mismo de su cargo.

En nuestra Catedral Basilica y en la capilla de la Purísima se unieron en el sagrado lazo del matrimonio la agraciada señorita Margarita Salvá y don Julián Verger.

Fueron padrinos por parte de la novia, los aristócratas don Nicolás Villalonga Cotoner y don José Francisco Villalonga, concejal de este Ayuntamiento y por la del novio, los industriales don Martín Amengual y don Matias Bujosa.

Deseamos a los nuevos esposos una interminable luna de miel.

EN EL PUERTO

Aparición de un cadáver

Ayer por la mañana apareció en el puerto, frente a la Comandancia de Marina, el cadáver de un marino inglés, tripulante del acorazado «Hood» que, como se sabe, estuvo hace varios días fondeado en nuestra bahía.

Se dice que dicho marino cayó al agua desde una de las lanchas del citado buque una noche, que había bastante temporal, al regresar a bordo. Se supone que iba borracho.

Se dió cuenta al juez de Marina, señor Montejo, quien, después de instruir las oportunas diligencias, ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Se dió, igualmente, conocimiento del hecho al cónsul inglés en Palma.

Teatros

Principal

A pesar de los cortes, omisiones y eclipses totales de personajes—que en manera alguna podemos disculpar—y de lamentables deficiencias escenográficas, constituyó el domingo un acontecimiento digno de estima, gracias a la excelente intervención de Hülgrén y Canalda, la representación de «Sigfrido».

Lilly Halgren fué aclamada por el auditorio, admirado de la sensibilidad y talento de la gran soprano y genial intérprete de las concepciones wagnerianas. Hizo una Brunilda llena de emoción y ternura y tuvo momentos verdaderamente geniales. Como actriz y como cantante rayó a gran altura.

Luis Canalda nos obsequió con un buen Sigfrido y fué también justamente aplaudido.

Gallofre hizo un discreto Mime, y Hermann Nisse un aceptable viandante. Bien la orquesta, dirigida por el maestro Sabater.

El público despidió a todos los intérpretes con prolongadas y entusiastas ovaciones.

Lirico

Para hoy anuncia la empresa el estreno de la película musical *Marta del Carmen*, la célebre obra de Fellu y Codina llevada a la pantalla por una acreditada casa francesa.

Marta del Carmen, titulada también *En los jardines de Murcia*, está interpretada por notables artistas franceses y su impresión constituye un verdadero acierto de la casa.

La película va acompañada de una partitura arreglada ex profeso con música de Granados, Albenis y Malats, muy apropiada al ambiente y asunto del film.

Balear

Para el jueves se anuncia la presentación en este teatro de los novísimos espectáculos Bery-Frey.

Dicho número está compuesto de diez lindas señoritas y dos caballeros, maestro pianista, jefe de escenarío y modista. Hoy han llegado de Barcelona el jefe de escenarío para montar los decorados y el maestro pianista para empezar los ensayos.

Forma parte de este conjunto el conocido dueto los Bery-Frey que tanto éxito obtuvieron en Palma el año pasado. El espectáculo es a base de una revista

de mucha presentación titulada «Kull» las costumbres de la India Misteriosa.

Cine Moderno

En este favorecido salón se estrenó ayer la cuarta jornada de la serie francesa Gossette, llenándose por completo el salón prueba del interés que ha despertado.

Fué muy celebrada también la película americana Jim, el guapo, riéndose mucho el público con la chistosa comedia Mack Sennett, Torcuato y el gorila.

CASA

Mercadal

BROSSA, 9-PALMA

SASTRERIA CAMISERIA

y demás artículos de vestir para

CABALLERO

La casa que tiene y vende más

CORBATAS

Marroquinería fina. propia para

REGALOS

Pijamas, Batas, Batines e Impermeables a medida.

Subasta en Liubi

El domingo 22 del corriente, se subastarán en la Fábrica de liosores de D. Jaime Ferrá de Liubi 27 bocoyes y varias existencias, una casa y dos almacenes en la calle del Sol de dicha villa y una finca rústica llamada Tiraset.

Para informes en el Cas de Inca y en el despacho del abogado Sr. Suau en Palma.

TIEMPO ES ORO

No lo malgaste Vd.

¡Un modelo para cada gusto!

¡Un placer para cada piel!

Calzados Bazar Balear

Elegancia, Modernismo, Comodidad, Solidez, Economía

Todos hechos a mano

y directamente al

Consumidor

Sindicato, 57

PALMA

Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

VILLA MODELO

esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Consulta de 9 a 1

Cristalerías completas

PARA MESA

24 Copas por 12 Ptas.

ANDRÉS BUADES, Plaza de Cort, 8 - Palma

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión de la Comisión Permanente

La construcción de edificios escolares.-Los propietarios no pagarán los gastos del Registro Fiscal El inquilinato.-La municipalización de la electricidad.-Otros asuntos

Los concurrentes

Presidida por el Alcalde don Alfredo Llompart se abre, a las seis y cuarto, sesión ordinaria de la Comisión Municipal Permanente, con asistencia de todos sus componentes.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y una relación de cuentas por diversos servicios municipales.

Construcción de locales para escuelas

Se da cuenta de una moción proponiendo la construcción de locales para escuelas en la Casa Blanca, Secar del Real y San Ferriol. Suscriben la moción el teniente de alcalde de Fomento señor Fiol y el Delegado de Enseñanza señor Porcel.

En ella se propone destinar 20.000 pesetas para la del Secar del Real, 10.379 para la de San Ferriol y 19.621 para la de la Casa Blanca, cantidades que se entregarán a los respectivos Patronatos.

El señor Fiol habla en defensa del dictamen, dando la labor que realizan los Patronatos de dichas escuelas, que da lugar a una mejor actuación, y anuncia que la subvención que se propone no será suficiente para terminar los edificios, que se edificarán en solares que cedan los respectivos caseríos.

Propone que se designe a don Miguel Porcel, delegado del Ayuntamiento en los Patronatos de San Ferriol y Secar del Real y que ocupa dicho cargo en el de la Casa Blanca. Así se acuerda.

La moción es aprobada, a reserva de lo que acuerde el pleno.

El Registro Fiscal no lo pagarán los propietarios

Se da cuenta del informe de Hacienda proponiendo no hacer efectivo el repartimiento grado a los propietarios por gastos de formación del Registro Fiscal, con cuyo informe se atiende la petición formulada en dicho sentido por la Cámara de la Propiedad Urbana.

El informe es aprobado, y del acuerdo se dará cuenta a dicha Cámara.

La cuantía de dicho reparto ascendía a 84.000 pesetas.

Orden del día

Los dictámenes contenidos en el orden del día, de los que dimos cuenta hace unos días, son aprobados todos sin discusión.

El señor Bosch ruega la moción de tuberías que propone, y se acuerda, realizar el teniente de alcalde de Aguas, se haga a la máxima brevedad posible.

Asuntos varios

Se da lectura a un oficio del exgobernador civil Marqués de la Garantía, agradeciendo el acuerdo que adoptó la Comisión Permanente acerca de su actuación.

Se da cuenta del informe emitido por la Comisión encargada de la construcción de la escalera de la Casa Consistorial proponiendo adjudicar el concurso para la construcción del pasamano de dicha escalera al señor Oliver Sampol, cuyo proyecto importa 7.480 pesetas.

El señor Bosch cree que el proyecto que se propone no responde a la importancia de la escalera proyectada; por ello propone de el asunto quede, por lo menos, ocholías sobre la mesa, no dudando que este plazo se convencerán los concejales de la necesidad de que el pasamano de la escalera sea bastante mejor y más rico de lo que propone la Comisión.

Se da cuenta de un oficio de la Comisión Provincial, dándose por enterada del nombramiento de Profesora de Corte hecho por el Ayuntamiento a favor de doña Juana Cies Forteza.

Se da cuenta de una comunicación participando la constitución del Patronato de la Escuela de la Casa Blanca; cuya comunicación se acuerda, a propuesta del señor Fiol, unir al expediente de dicha Escuela.

Se da cuenta a otra comunicación del Alcalde Huelva en la que manifiesta que la cita para adquirir el bastón de mando de los Ayuntamientos de capitales de provincia regalarán al Conde de Vallendar por el éxito que tuvo su iniciativa dándole a los Reyes, es de 25 pesetas que para hacer la entrega de la vara se signe a los Alcaldes de Avila, Segovia y Toledo.

Se acuerda el Enterado y cumplimentar los dos ítems.

A protesta del Secretario se aprueban unas cuñas de adquisición de mobiliario, que si es necesario hacer con motivo de nueva distribución de las oficinas municipales.

El arbitrio de inquilinato

El señor Massanet dice que estando ya extendido los recibos de inquilinato procede nombrar el recaudador de dicho arbitrio y alzar el cobro a domicilio a partir del día 16.

Propone que se proceda a indicar por Secretario el empleado apto para tal servicio, brindándose, si no lo hubiera en la Casa, a que no pertenezca a ella.

El señor Fiol opina que no debe nombrarse a tal cargo a persona ajena al Ayuntamiento; y el Alcalde, confirmando, dice que si el que se nombre no sir-

ve para ello, que dimita; y agrega que el Secretario hará la designación.

El señor Fiol propone que se abra un periodo para la recaudación en la Casa Consistorial, y a los contribuyentes que pagan todo el año se les haga una bonificación del 6 por ciento.

El señor Massanet se opone a ello estimando que urge hacer la cobranza ya a domicilio.

El señor Fiol insiste en su propuesta, que dice no es cosa nueva, pues lo hacen otros Ayuntamientos, añadiendo que después del plazo voluntario en el Ayuntamiento ya se empezará la recaudación a domicilio.

El señor Massanet insiste en su primera propuesta—cobrar a domicilio desde el próximo 16—por ser éste el acuerdo que tomó la Comisión de Hacienda.

Ambos ediles rectifican sosteniendo sus respectivos puntos de vista, y para evitar una votación el señor Mus propone, y se acuerda, conceder un voto de confianza al Alcalde para resolver la cuestión.

Ruegos y preguntas

El señor Bosch da cuenta de las medidas tomadas, que han surtido el efecto apetecido, respecto al caso de glosopeda ocurrido en Sant Jordi, que ya quedó aislado y desapareció.

Con tal motivo el Alcalde elogia las gestiones hechas por el señor Bosch.

Propone luego el Alcalde que se acuerde felicitar a nuestro paisano el grabador de la Casa de la Moneda don Enrique Vaquer por habersele concedido la Encomienda de Alfonso XII, adherirse al homenaje que preparan sus amigos y admiradores y contribuir al coste de las insignias de la condecoración. Así se acuerda.

La municipalización de la electricidad

Se ocupa luego el Alcalde de la propuesta de desistimiento de la municipalización de la electricidad, haciendo sobre el particular las siguientes manifestaciones:

«La Comisión para la municipalización de la Electricidad, en vista de las noticias que yo les di acerca de las dificultades para la municipalización de la electricidad acordó aconsejar al Ayuntamiento desistiera del negocio, por ahora, sin necesidad de que se considere dicha comisión como liquidada.

Conviene que el público sepa que estuve en París y Bélgica por acuerdo de la Comisión a tratar con los tenedores de la mayoría de acciones, y estos señores tuvieron a nuestro entender pretensiones muy exageradas. Después traté con la Banca Arnús que también pretende mucho más de lo que creemos valen sus obligaciones. Además, el negocio está involucrado con una serie de pleitos que hace muy difícil pueda lanzarse uno a tratar sabiendo a punto fijo quienes son los propietarios.

Añádese el que estamos frente al problema de las aguas, problema primordial y de necesaria resolución, para el que es poca cuanta atención le dediquemos, y yo creo que en este momento debemos prescindir de cuanto nos pueda distraer y dedicarnos de lleno al magno problema de las aguas. Esto no quiere decir que yo haya variado de modo de pensar; sigo creyendo que este negocio de la municipalización de la electricidad es un gran negocio para el Ayuntamiento, que junto con el de las aguas y el de los tranvías, tengo la seguridad de que con el tiempo los monopolizará el Ayuntamiento, y constituirán un gran ingreso para las arcas municipales. Contra esto se ha escrito algo, pero faltos de datos para juzgar, han enfocado el asunto muy mal, y sacado falsas consecuencias. Si los que han escrito acerca de la municipalización de electricidad se me hubieran acercado en busca de datos, aunque yo no hubiera podido decirles toda la verdad, sin embargo tengo la seguridad de que no habrían escrito como lo han hecho. Han de tener siempre en cuenta que la gestión de todo negocio importante no puede hacerse en pleno día.

Y hechas estas manifestaciones el Alcalde levanta la sesión.

Colmado Durán

Latas de sardina de 1 kg. a 2'45
Cererols, 11

LA CASA CASTELLÁ
ha recibido un extenso repertorio de discos cantados por el eminente tenor
HIPÓLITO LÁZARO
como también los de
LA WALKIRIA y SIGFRIDO
cantados por el incomparable tenor
LUIS CANALDA
CASA CASTELLÁ
Santo Domingo, 34

EN LAS COSTAS DE IBIZA

Un naufragio

La tripulación salvada

De San Juan (Ibiza) comunican al Gobernador que uno de los pasados días se presentaron al Juzgado municipal unos naufragos, cuya embarcación se había hundido en la costa de aquella isla.

Contaron dichos naufragos que el día 27 de febrero último salieron de Barcelona para Denia a bordo del laúd «Concha Monzorin», de 85 toneladas, propiedad del armador valenciano don Vicente Monzorin.

Conducía dicha embarcación 15.000 kilos de cemento, 4.000 id. sulfato de cobre, 10.000 de sulfato de hierro y 20.000 de sulfato de cal.

La tripulación el patrón Luis Rodríguez Martínez, de 25 años, soltero, y los marineros Pedro Pérez Torregrosa, de 25, casado, Francisco Manogil Ramis, de 28, soltero, y José Izquierdo Cánovas, de 23, soltero.

El hecho ocurrió como sigue: Sobre las 18 horas del día 2 del actual a consecuencia del temporal se le abrió una vía de agua al «Concha Monzorin» consiguiendo la tripulación a costa de grandes esfuerzos sostenerlo a flote hasta las 16 del día siguiente. Cuando ya no había esperanzas de salvación los del laúd se embarcaron en uno de los botes abandonando a aquél, que desapareció en poco tiempo.

El naufragio ocurrió frente a la costa de Ibiza, lugar conocido por las Hormigas de San Vicente, a una milla de tierra, lográndose salvar la tripulación.

Gobierno civil

Al acudir ayer mañana al Gobierno civil fuimos atentamente recibidos por el nuevo Gobernador señor Perez a quien saludamos en nombre de este periódico correspondiendo aquel a la atención.

El señor Pérez dijo que, al complacerse en saludar a los representantes de la prensa deseaba su colaboración para que coadyuvaran a la labor a realizar ya que la prensa es—dijo— el vehículo de las ideas.

Contestando a preguntas dijo que no tenía aun nada concretado sobre la labor que desarrollará al frente del Gobierno civil pues antes tenía que imponerse de los asuntos a él encomendados.

Las puertas del Gobierno civil están abiertas para todos—dijo—y aquí facilitare a ustedes todos los días las noticias que haya.

Reiteramos a la primera autoridad civil nuestro ofrecimiento en todo aquello que sea de provecho para Mallorca y las islas hermanas.

Militares

Servicio de la plaza para hoy

Parada.—Artillería.
Jefe de día.—Comandante de artillería don Bartolomé Felu.
Imaginaría.—Comandante de id. don Miguel Ribas de Pina.
Hospital y provisiones.—2.º Capitán de Palma.
Vigilancia.—2.º Oficial de id.
Talla en la Casa Consistorial a las 9'45.
—2 Sargentos de artillería.
D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor—Miguel Antich.

Caballero, vistase Vd. en la sastrería «LA FILADORA» y economizará dinero y vestirá con gran chich.

Sucesos y desgracias

Escándalo

Anteanoche, una mujer de vida alzada promovió un fenomenal escándalo en la calle de la Estrella.

Por orden del jefe de la guardia urbana ingresó en el depósito de Capuchinos.

El futbol callejero

Jugando a futbol en la vía pública se cayeron, lesionándose:

Diego Andrés, de 11 años, con domicilio en la calle de Zagránada, 26, que se fracturó el antebrazo izquierdo.

—Gabriel Pons, de 11 años, que se produjo una herida contusa en la pierna izquierda.

Ambos fueron auxiliados en la Casa de Socorro.

Accidentes del trabajo

Igualmente recibieron asistencia facultativa en dicho benéfico establecimiento, por haber sufrido accidentes trabajando:

Antonio Vallespir, de 16 años, que vive en la calle de Alcántara Peña, 13, que se produjo una herida incisa en la palma de la mano izquierda, con un formóq.


—Guillermo Sampol, de 45 años, que al caerse de un andamio sufrió la luxación del hombro izquierdo, una herida en la espalda, contusiones en distintas partes del cuerpo y fuerte conmoción visceral.

Su estado fué calificado de pronóstico reservado.

La campaña de Marruecos

El telegrama oficial

El general encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegrama del 8 del actual dice al Capitán general del Distrito lo siguiente:



No hay enemigo pequeño. Ninguna amenaza debe desdenarse, por insignificante que parezca. Si advierte usted, cuando se peine, que empieza a perder pelo, no permanezca indiferente. Mientras usted vacila, su cabellera se empobrece.

Compre en seguida, en la primera farmacia, droguería o perfumería que encuentre al paso, un frasco de PETRÓLEO GAL. Es una loción antiséptica de tocador, de perfume fresco y agradable. Elimina la caspa y contiene la caída del pelo, vigorizándolo y fomentando su crecimiento. Veinticinco años de éxito creciente, son la mejor garantía de su eficacia.

PETROLEO GAL

FRASCO 250

Desconfíe Ud. de quien le ofrezca PETRÓLEO GAL a precio inferior: es lógico sospechar del que renuncia al modesto margen de utilidad en la venta.

CINE MODERNO

SALÓN PREDILECTO

En Palma a las 5 y media

Exito extraordinario de

GOSSETTE 4, 3 partes

JIM EL GUAPO 4 partes

TORCUATO Y EL GORILA 2 partes

colosal cómica por MACK SENNETT

Jueves.—REY SIN REINO 5 y LAS GRANDES ESPERANZAS, extraordinaria peli-cula marca Nordisk, interpretada por el niño MARTIN HERZBERG.

General en Jefe en parte novedades hoy dice:

Zona oriental reconocimiento del campo enemigo efectuado en mañana hoy por fuerzas aviación ha resultado herido un soldado bombardero.

Occidental sector Ceuta Tetuán en el día de ayer un indígena de Beni Madan asesinó en el pabellón de Tazarut a un matrimonio hermano del Caid de dicha cábila al intentar dicho indígena huir herido y hecho prisionero por nuestras fuerzas.

Se han impedido diversos intentos de pasos de convoyes a través Zona Internacional recogiendo al enemigo varias acémilas con sus cargas.

Sector Larache fuerzas indígenas al mando comandante del Rosal entraron en Aduar Bumebedi destruyéndole totalmente e incendiándole haciendo huir guardia enemiga que se encontraba en el mismo, por nuestra parte no tuvimos novedad alguna.

Posición Buhandun n.º 2 hizo fuego de ametralladoras sobre ganado enemigo causándole 30 bajas esta mañana al hacer la descubierta fuerzas de la posición Tarkan fueron hostilizadas por un moro desertor Regulares Caballería siendo capturado con su mosquetón y municiones. Sin novedad por nuestra parte.

Lo digo para su conocimiento y el de los Gobernadores Militares de la Región.

6 Tazas con plato porcelana muy transparente Ptas. 6 LA CARTUJA

Fábrica de Géneros de Punto

Se vende una en perfecto estado de funcionamiento y en sitio céntrico. Precio reducido.

Informes: En esta Administración, Danús, 2

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

De Madrid

El siniestro de "Floralia,"

Dos muertos identificados.—¿Se había presentado una protesta?

Madrid, 7 a las 24.—La prensa llama la atención de las autoridades sobre la frecuencia con que ocurren accidentes en las obras en construcción, como el ocurrido ayer en la Fábrica Floralia.

Los cadáveres encontrados esta mañana entre los escombros han sido identificados: uno de ellos es el del obrero José Benet Martínez, de 62 años de edad y vivía en la calle del Mesón de Paredes, número 83, y fué identificado por su familia, que se presentó en el lugar del suceso, desarrollándose una tristísima escena; el otro cadáver es el de Silverio Alonso Melgar, de 38 años, soltero, natural de Burgos; vivía en Tetuán de las Victorias y fué identificado por un hermano suyo.

Se asegura que la Federación Local de Obreros de la Industria de la Edificación, domiciliada en la Casa del Pueblo, había formulado una denuncia porque no se llevaban las obras del pabellón hundido con las debidas garantías de seguridad.

Los bomberos continúan removiendo los escombros por si queda entre ellos alguna víctima más.

Según nuestras noticias todos los heridos a consecuencia de la catástrofe han experimentado una ligera mejoría.

Entierro de las víctimas

Madrid, 9 a las 18.—Cerca de las dos de la tarde comenzaron a congregarse en los alrededores del depósito judicial muchos obreros que invadieron la calle de Santa Isabel y la plaza del Hospital.

Esta mañana se fijaron en las obras carteles invitando a los obreros a parar.

El entierro ha constituido una gran manifestación de duelo.

A consecuencia de la aglomeración de gentío en el entierro de las víctimas de la catástrofe de la fábrica de perfumes, resultaron ocho heridos entre ellos un guardia de seguridad.

Se exigirán responsabilidades por la catástrofe

Madrid, 9 a las 22.—El secretario de la Federación obrera señor Muñoz, pronunció un discurso manifestando que serán exigidas las responsabilidades por la catástrofe y exponiendo el duelo que reina en Madrid a consecuencia de ella.

El monumento a Dato

La inauguración

Asistencia de políticos

Vitoria 9.—Con gran solemnidad se celebró ayer la inauguración del monumento a Dato.

Hallábase aquí para asistir al acto numerosos políticos, entre ellos Sánchez Guerra, Romanones, Bugallal, Alhucemas, Duque de Almodóvar, Piniés, Prado y Palacio, Amat, Ruano, Bergamín, Calvetón, Ordóñez, Argüelles, Wals, Clerba, Mestres y otros.

Llegada del tren real

Vitoria 9.—A las nueve y media llegó el tren real rindiendo honores la compañía de Cuenca con banda y música.

Después el Rey marchó en automóvil a la iglesia de San Miguel siendo vitoreado en el camino por el público.

En la escalinata del templo hallábase los restantes políticos.

Misa de «Requiem»

Vitoria 9.—En la iglesia celebróse misa de «Requiem» oficiando el obispo de la diócesis.

El Rey ocupó el dosel del presbiterio el marqués de Magaz y el duque de Miranda.

En frente ocupaban la tribuna la familia de Dato y el señor Sánchez Guerra.

En el centro de la iglesia se colocó el túmulo.

El templo estaba llenísimo.

Durante la misa el marqués de Santa

Cruz conferenció con Sánchez Guerra. La conferencia fué para que éste hablara en la inauguración del monumento, habiendo accedido el Monarca a la petición que se le hizo en nombre de la familia de Dato.

La procesión cívica

Vitoria 9.—Terminada la misa organizóse la procesión cívica con infinidad de coronas, dirigiéndose por el paseo de la Florida en donde las tropas cubrían la carretera.

Discurso del señor Sánchez Guerra

El presidente de la Diputación ofrece el homenaje

Vitoria 9.—El presidente de la Diputación de Alava señor Zuncalday ofreció el homenaje.

Después Sánchez Guerra dijo que hablaba con la venia del Rey y del Gobierno en nombre de la familia de Dato y que procuraría hacerlo teniendo en cuenta que hay aquí reunidas la soberanía única y absoluta de la nuestra, la de la Realza y la de la Justicia. Añadió que por deber había buscado en silencio serenidad y recreo para el espíritu y había de traspasar para decir que el atributo de la Realza en España fué siempre el de la Justicia.

Así lo cumple el Rey viniendo al homenaje, justicia que debe ser agradecida y yo tengo el deber en nombre de las personas presentes de expresarlo así.

Ensalza la memoria de Dato que dió su vida por España.

Agregó que Dato sirvió siempre a la patria y anticipóse a los legisladores en el orden social.

Fuó monárquico constitucional y defendió siempre la Monarquía y el orden social.

Su muerte gloriosa fué una síntesis que puede equipararse a la de los militares muertos en el campo de batalla, y que que consigue la laureada para su tumba.

Este acto es también la laureada que la patria pone por manos del Rey sobre la tumba de Dato.

Todos debemos recordarle e imitarle, y yo pido a Dios inspiración para mi conducta y para que el Rey, desde esa cumbre donde le colocaron Dios y la voluntad del pueblo español, que aquí lo tiene y lo mantiene, distribuya obligadamente la justicia del aplauso para quien lo merezca y el castigo inexorable para quien delinca o haya delinquido, que el castigo, cuando se merece, es representación augusta de la Justicia.

El nuevo régimen

La reunión del sábado

Madrid 7 a las 24.—La reunión del Directorio fué brevísima.

El general Vallespinoza dijo que no había asistido al Consejo el general Jordana porque, al subir a un tranvía, sufrió una caída ocasionándose la luxación de un pié.

Anunció que iría a la estación el general Hermosa en representación del Directorio para despedir al Rey.

Dijo luego el general Vallespinoza que al Consejo asistió el subsecretario de Hacienda que dió cuenta de varios expedientes de trámite, distribución de fondos del mes y varias transferencias de crédito.

Abono a la Compañía Trasatlántica

Madrid 9 a las 18.—El «Diario Oficial de Marina» dispone que se abone a la Compañía Trasatlántica 2.330.459 pesetas, importe líquido de la doceava parte de la subvención correspondiente al mes de marzo actual.

Magaz y los periodistas

Madrid 9 a las 18.—Al llegar Magaz a la Presidencia manifestó a los periodistas que se celebró ayer en Vitoria la inauguración del monumento a Dato, con gran solemnidad y sin que ocurrieran incidentes que dieran lugar a comentarios.

Se versó el protocolo por que la familia de Dato pidió al señor Sánchez Guerra

que hablara en su nombre, como así lo hizo el ex presidente del Consejo.

Magaz y los subsecretarios

Madrid 9 a las 20.—Han visitado a Magaz los subsecretarios de Guerra, Marina, Estado y Gobernación.

La reunión del Directorio

Madrid 9 a las 22.—A las nueve y cuarto terminó la reunión del Directorio.

El jefe de la censura dijo que había asistido el subsecretario del ministerio de la Gobernación y Calvo Sotelo.

Este leyó la exposición del decreto del Estatuto provincial, quedando aprobada la exposición.

Continuó el estudio—añadió—del reglamento del Cuerpo de Inválidos y se aprobaron varios expedientes de Gobernación.

Terminó diciendo que habían salido para Madrid el marqués de Aldama y el conde de Gaitanes.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 9 a las 22'00

Interior contado.	70'70
Id. fin de mes.	00'00
Exterior.	85'50
Amortizable 4 p g.	80'75
Amortizable 5 p g.	95'50
Acciones Banco de España.	568'00
Banco Español Crédito.	00'00
Río de la plata.	50'00
Hispano Americano.	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	239'00
Azucareras preferentes.	112'00
Azucareras ordinarias.	00'00
Cedulas Hipotecarias.	92'75
Ferrocarriles Nortes.	373'00
id. Alicante.	357'00
Francos.	36'30
Libras.	33'59
Dolares.	7'04

Barcelona 9 a las 24'00

Francos.	36'35
Libras.	33'64
Dollars.	7'04
Liras.	29'00
Nortes.	74'55
Alicantes.	71'40
Andaluces.	00'00
Orenses.	18'45
Coloniales.	00'00
Filipinas.	250'50
Platas.	00'00
Docks.	00'00
Cáceres Variable.	00'00
Francos belgas.	00'00
Francos suizos.	135'80
Suenos Aires.	0'00

Futbol

Los campeonatos regionales

Madrid 9 a las 18.—Se han jugado los partidos pendientes de desempate para colocación de diversos campeonatos regionales.

La sorpresa ha sido el triunfo del «Reacalido» en aquella localidad sobre el «Arenas» por uno a cero.

Este resultado hace que queden empatados a puntos el «Atlético» de Bilbao y el «Arenas».

El partido de desempate se jugará en Santander.

Argentinos y gallegos

Vigo 9.—El segundo partido entre el «Boca Junior» equipo argentino y el «Celta» lo ganaron los gallegos batiendo a los argentinos por tres a uno.

Los argentinos, al ver que perdían, recurrieron al juego sucio, pero no les dió resultado.

Gana por tres a cero

Tolosa 9.—El «Talosa» ganó por tres a cero al «Esperanza».

«Racing» contra «Unión Sporting»

Madrid 9 a las 20.—En el campo del «Unión Sporting» se jugó el último partido de campeonato de la región centro grupo A.

Los equipos del «Racing» y «Unión Sporting» se disputaron el último punto. Dominó el «Unión»; pero no obstante perdieron el partido por cinco a uno, quedando por tanto en último lugar del campeonato.

El equipo «Boca Junior»

Madrid 9 a las 22.—El equipo argentino «Boca Junior», jugará en Madrid con-

tra el «Athletic» y contra el «Madrid» los días 19 y 22 respectivamente.

La cuestión de Marruecos

Absoluta tranquilidad

Madrid 9 a las 18.—El general Sanjurjo ha llegado a Melilla en hidroavión sin novedad.

Reina absoluta tranquilidad en todas las zonas.

Poblados bombardeados

Larache 9.—Por haber mejorado notablemente el tiempo, han podido volar las escuadrillas de aviación militar afectas a esta Zona, bombardeando varios poblados enemigos.

Luchas entre cableños

Melilla 9.—Se sabe que estos tres últimos días ha habido grandes luchas entre los cableños de Benituzbin y M'Talata.

Ambos contendientes han tenido numerosos bajas.

La aviación actúa

Melilla 9.—A pesar del mal tiempo reinante, volaron esta mañana sobre Atrou las es escuadrillas militares de aviación, arrojando gran número de bombas en las concentraciones enemigas que han ocasionado el incendio de algunas poblados.

En los aparatos se han apreciado varios impactos de bala, uno de los cuales, hirió al soldado de aviación Pedro Jordana.

Noticias generales

Debuta con gran éxito una compañía mejicana

Madrid 7 a las 24.—En el teatro del Centro ha debutado la compañía típica mejicana de Lupe Rivas Cacho.

La noche de su debut el teatro presentaba un aspecto brillantísimo.

El éxito de la compañía fué grande pues el espectáculo es tan nuevo como interesante.

Lupe Rivas fué constantemente ovacionado.

El tratado con Checoslovaquia

Madrid 7 a las 24.—La sección de Tratados del Consejo de Economía Nacional se reunió con asistencia del presidente de la sección, según lo dispuesto en el decreto de 28 de febrero último.

Acercó el tratado de Checoslovaquia se acordó aguardar se conteste a dicha nación las consultas hechas al discutirse el tratado del Japón.

El conde de Surt sostuvo que no hay reciprocidad y defendió la gestión emprendida por el subsecretario de Estado.

El vizconde de Cusso se opuso a que se dé trato de nación más favorecida.

El proyecto quedó sobre la mesa para nuevo estudio.

El orfeón Donostiara regresa a San Sebastián

San Sebastián 7.—Esta mañana regresó de su excursión a Portugal el orfeón Donostiara.

En la estación fué recibida por todas las autoridades, representaciones de sociedades populares y bandas de música de San Sebastián y Rentería.

En todas las estaciones de la provincia los orfeonistas fueron aclamados.

Debido al cansancio de los viajeros ha sido aplazada hasta el martes la recepción que se preparaba en su honor.

Dicho día el orfeón dará un concierto en la plaza de la Constitución.

Osborne Woodalasis

Madrid 7 a las 24.—Ha marchado a París el Mayor Osborne Wood, con el periodista que le acompaña.

El conflicto del pan en Madrid solucionado

Madrid 9 a las 18.—El Gobernador manifestó que se ha confinado el conflicto que amenaza a Madrid de quedarse sin pan por negarse los tahoneros a fabricar pan vitoreado de familia.

En virtud de un documento firmado por los tahoneros y por el Gobernador, se ha elaborado pan, asegurándose el abastecimiento.

Incendio en el parque zoológico de Madrid

Madrid 9 a las 20.—Hoy a las seis de la mañana se declaró un incendio en un pabellón del parque zoológico de Madrid.

Rápidamente acudieron los bomberos, pues se produjo gran alarma temiéndose que se escaparan las fieras.

Quedó destruido el pabellón. Ha resultado herido un chimpancé y un mono.

Entierro de la duquesa de Hernani

Madrid 9 a las 22.—Se ha verificado el entierro de la duquesa de Hernani; en el duelo figuraba la representación de los reyes.

140 multas

Madrid 9 a las 22.—El alcalde ha impuesto 140 multas de 50 pesetas a otras tantas personas, por no haberse vacunado.

El conflicto minero

Trabajos que se efectúan en malas condiciones—Mineros en situación crítica

Bilbao 7.—Una comisión de mineros de la zona de Carreras se ha quejado al Gobernador de la forma en que se realizan los trabajos.

El Gobernador ofreció enviar un ingeniero para que emita informe.

Otra comisión de mineros de la zona de Triano ha expresado al Gobernador que se halla en situación muy crítica por la paralización de los trabajos en varias minas.

El conflicto del pan en Sevilla

Ha quedado solucionado

Sevilla 7.—Ha visitado al Gobernador civil el presidente de la Federación Patronal para comunicarle la resolución del Gremio de que se tuviera por no presentado el oficio en que se anunciaba el paro de los trabajos de panificación en el término de 5 días.

El delegado de abastos ha realizado una requisa de harinas en las tahonas habiéndose encontrado de todas las existencias que son suficientes para elaborar en durante 15 días.

—El alcalde de Alcalá de Guadaíra ha conferenciado con el gobernador para comunicarle que los tahoneros de aquella localidad no secundarán el paronunciado por los de Sevilla.

—Se considera resuelto el conflicto del pan una vez que los patronos han retirado su anuncio de paro, por lo cual Gobernador no ha enviado al Juzgado el oficio de los tahoneros.

Gran surtido de artículos para PRIMERA COMUNIÓN y SEMANA SANTA encontrará en los ALMACENES LE PRINTEMIS San Nicolás, 1, 3 y 5 INO VACILEI Acuda a esta casa que ningu la iguala en precios ni calidad SASTRERIA: Caballero y Niñ ZAPATERIA: Calzados a meda a 25 pesetas par

El Hogar del Porveir Aviso

No habiéndose podido celebrar el ocho, el sorteo de dos casas anunciado oportunamente, en el partido judicial de Incaé participa a los señores Asociados de dicho partido, que «sta tendrá lugar el jueves próximo, en la Sociedad «La Constancia», Incaé. Se previene a los señores socios q para entrar en sorteo, deben estar al corriente de sus pagos.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

BENDICION Y COLOCACION DE LA PRIMERA PIEDRA

Nuevas escuelas en Son Ferriol

El domingo último, a las doce de la mañana, en el poblado de Son Ferriol se verificó la ceremonia de bendecir y colocar la primera piedra de los edificios para escuelas nacionales de niños y niñas que han de construirse en aquel nuevo suburbio.

El acto tuvo lugar en los terrenos que para tal objeto ha cedido al Ayuntamiento doña María Ana Bonafé Orell.

Asistieron a la ceremonia el delegado gubernativo del partido de Palma señor Gilbert de la Cuesta, el concejal don Miguel Porcel, que ostentaba la representación del Alcalde, el inspector de primera enseñanza señor Capó, la inspectora de primera enseñanza doña Angeles Semper, el diputado provincial don Bernardo Oliver, el teniente de Alcalde don Francisco Fiol, el alcalde pedáneo de Son Ferriol don Tomás Romaguera, el corredor de Comercio don Jaime L. Pou, los miembros del Patronato del establecimiento de aquellos lugares don Mateo Bibiloni Rigo, don Antonio Canet Cañellas y don Juan Sansó y buen número de familias habitantes en aquella barriada.

Verificó la bendición el cura-párroco de La Soledad don Jerónimo Petro a quien asistió el Ptro. don Mateo Canet Coll y fueron padrinos la señora doña María Ana Bonafé Orell, y doña Ana Sabater Garau, esposa del dueño de la «Fonda Perá» don Juan Sansó; don Gabriel Siquier Verdy don Francisco Guasch.

Terminada la ceremonia de la bendición, don Mateo Canet leyó el acta, al efecto levantada, que después de firmada por las autoridades asistentes fué depositada, juntamente con algunos periódicos y diversas monedas de plata y cobre, en un tubo de plomo que se colocó en el interior de la piedra.

Amenizó el acto una banda de música.

Luego el delegado gubernativo hizo uso de la palabra felicitando a la señora Bonafé por el rasgo altruista que tuvo al ceder los terrenos para edificar las escuelas.

Habló a continuación don Miguel Porcel. Hizo un resumen de los antecedentes del acto que se realizaba y exhortó a los reunidos que siguieran con el mismo entusiasmo la construcción de la iglesia, porque ese elementos, la escuela y la iglesia, —do— son los que hacen grandes y culto a los pueblos.

Después habló el señor Capó, quien expuso la importancia y significación de aquel acto.

Don Jerónimo Petro felicitó a los establecedores, moradores y vecinos de aquellos lugares.

La escuela —dijo— ha de ser un medio para hacer vuestros hijos hombres útiles a la sociedad.

Dió las gracias a cuantos con su asistencia habrán dado realce a la ceremonia y muy especialmente a la señora Bonafé Orell por su acción noble y desinteresada en bien de aquellas gentes humildes.

En último término habló don Juan L. Pou, quien con frase sencilla y en nombre de su tía la señora Bonafé, agradeció las frases de gratitud que a aquella hablan sido dirigidas.

Los invitados al acto fueron obsequiados con un espléndido «Lunch» consistente en pastas, licores y cigarros, obsequio de los padrinos de la ceremonia.

GACETILLA

EXTRAÑO DE UNA SORTIJA.—En poder del jefe de la guardia urbana se halla una sortija de niña, encontrada en la vía pública.

Señalada a quien acredite ser el dueño.

PARA DS QUE VAN A CASARSE.—Interesa usar por el Hotel Alhambra para ver los modelos de 1925 en camas metálicas Inesgas y fabricación nacional. Cámara Sevillana—Habitación, n.º 80 de 6 a 8 tde.

Audiencia

Señalamiento

Para mañana a las once está señalada la vista y juicio oral y público de la causa instruida contra Jaime Riera Roselló, acusado de un delito de resistencia a un agente de la Autoridad.

Representará al Ministerio Público el Teniente Fiscal señor Marín, y el procesado estará defendido por el Letrado don Emilio Mañes.

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Mateo Alorda Torrens, sobre hurto, y por ella se condena a dicho procesado a la pena de dos años cuatro meses un día de presidio correccional, accerías correspondientes y pago de las costas.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

El Reglamento de carreteras

Por infracción del Reglamento de Carreteras han sido denunciados al Jefe de Obras Públicas seis individuos en Marratxi, tres «Binisalem», dos en Algaida, dos en Artá, uno en Selva y uno en Santa María.

Las ordenanzas municipales

Por infracción de las ordenanzas municipales ha sido denunciado un vecino de Santanyi.

Pastoreo abusivo

En Ibiza ha sido denunciado un vecino que, en el punto «Ca'n Vileta», apacentaba 4 cabezas de ganado lanar sin permiso del dueño.

Iguelmente lo ha sido una vecina en Formentera por apacentar 6 cabezas de ganado lanar en propiedad ajena.

Autos sin reglamentación

En Algaida han sido denunciados cinco individuos que viajaban en automóvil sin llevar permiso de aptitud ni de circulación.

Por amenazas y maltrato

La guardia civil del puesto de Santanyi ha denunciado al vecino Jaime Bonet Salom por haber amenazado y maltratado a su esposa.

Notas Municipales

Visita al Gobernador

Ayer mañana el Alcalde señor Llompart estuvo a cumplimentar al nuevo Gobernador don José Pérez, que ayer llegó y se posesionó del cargo.

La conferencia del señor Zaforteza

Esta tarde, a las seis, el Ingeniero Industrial don José Zaforteza Musoles dará su anunciada conferencia sobre el problema de las aguas.

Después de la disertación del señor Zaforteza, que es la última del ciclo organizado por la Alcaldía el señor Llompart hará uso de la palabra, exponiendo su punto de vista sobre el problema.

Para hoy

Esta tarde, a las cinco, se reunirá la Comisión de Enseñanza.

EN LOS HOSTALETS

Niño atropellado por un ciclista

Anteayer, por la mañana, en el suburbio de los Hostalets un ciclista atropelló al niño Bartolomé Perelló, de 5 años, habitante en la calle de Picornell, 34.

Conducido, en automóvil, a la Casa de Socorro, el médico de guardia apreció a la infeliz criatura fractura de la pierna derecha y erosiones en la cara.

El Juzgado entiende en el hecho.

¿Tiene ya V. muchos números del Chalet que regala la Casa Matons?

La política del porvenir

Impresión de Madrid

¿Insistimos?... Insistimos. Al fin y al cabo se trata de la más interesante de las noticias. Con la ventaja de la censura, no la tachará, puesto que nos hacemos eco de la verdad oficiosa.

Nuestras notas anteriores, escritas en este sentido, quedan en pie. Si el Directorio va resueltamente a la evolución. Solo falta, para que el propósito tenga efectividad, que regrese de Marruecos el Presidente. ¿Qué plazo le fijaremos? ¿Un mes? ¿Seal... Dentro de un mes habrá novedades. Por algo dijimos que la primavera nos traería sorpresas.

Si esos señores del Directorio no se mostrasen tan herméticos podríamos adelantar alguna noticia concreta. No hay medio de hacerlo. Pero, no obstante, podemos proceder por conjeturas. Y decir, por ejemplo, que el primer paso de la anunciada evolución ha de consistir en la conversión del Directorio en Consejo de ministros. ¿Con los mismos generales?... Con los mismos o con otros. A base, claro es, de no prescindir de ninguno y de aunar voluntades y sumar adhesiones. May que tener en cuenta que los cargos públicos no son exclusivamente carteras ministeriales. Existen otros cargos que se prestan a innumerables combinaciones.

Si a esto añadimos el propósito de que entren en la combinación ministerial elementos civiles, se comprenderá que la evolución no ha de ofrecer dificultades. Queda, pues, señalado el avance del primer paso, en firme, hacia la vuelta a la normalidad.

El popular restaurante madrileño «Los Gabrieles» no es, como puede suponer el lector incauto, simplemente un sitio de holgorio. Estos últimos días ha sido algo más. No un «Juego de pelota», ni un conciliábulo, ni un lugar de conspiración... En realidad, se ha dado demasiada importancia a la cena de la otra noche. Hasta el punto de que el conde de Romanones, de vuelta de Parías, preguntó al entrar el tren en aguijas: —¿Qué ha pasado en «Los Gabrieles»?

Nada. No ha pasado nada. A no ser que alguien pretenda dar exagerada importancia al hecho de reunirse a cenar un grupo de intelectuales de marcada significación izquierdista. ¿O es que sólo pueden cenar los hombres de las derechas?... ¡Sería el colmo!

No se trata de ninguna cena transcendental. No hubo redentor ni discípulos. Un sencillo cambio de impresiones. Esto es todo. Aunque la nerviosidad y la impaciencia justifiquen determinadas suposiciones, la verdad es que los aludidos intelectuales se limitaron a cenar.—S.

El pasado vuelve. Con todos sus defectos. Y con ese característico olor que le hizo taparse las narices al príncipe de Dinamarca. Apretémosnos a decir que la culpa no es del Directorio. Y puesto que el conde de Bugallal se empeña en que suene nuevamente su nombre, no se culpe a los cronistas de la política si, al hacerla, se limitan a dar cuenta de la realidad.

La realidad es que, en Madrid, ha producido un efecto deplorable la resurrección de lo que se creía muerto y sepultado. No es que las gentes se hicieran ilusiones. Se tenía el convencimiento de que, a pesar de todo, algo estaba llamado a resucitar. Pero nunca eso. ¡Eso, no! Y, no obstante, los últimos—o los que todo el mundo creía los últimos—han sido los primeros.

La opinión madrileña lo ve con estupor. La opinión gallega, con indignación verdadera. No es que hayamos hecho, para pulsarla, un viaje a Galicia. Pero ya es sabido que la colonia gallega es, en Madrid, una de las más numerosas. Y que en la misma figuran importantes personalidades de gran relieve en varios aspectos de la actividad cortesana.

Cuentan horrores del caciquismo en aquellas comarcas. Del caciquismo que vivía y medraba al amparo de los que acaban de resucitar. La vida trágica de aquellos pobres campesinos, convertidos en parias, conmueve y produce indignación. El cacique era, entre otras cosas, el usurero que les tenía amarrados sitiándoles por hambre. Hay que pensar en lo que significa, para un misero labriego desamparado, deberle dinero a un esclavo al servicio de un político de Madrid. De esta forma, el Censo se simplificaba. ¿Un hombre, un voto? ¡Cal Un hombre, un pueblo entero. Y el rebaño, de pobres esclavos, a sus pies.

Al llegar un candidato del grupo socialista, iba a recibirle... hasta el Juzgado en corporación. Con esto está dicho todo. La garrá del caciquismo, hundida en el corazón de aquella tierra fértil, lo dominaba todo. Absolutamente todo.

¿Es eso lo que vuelve?, se preguntan horrorizados los gallegos. No; eso, podemos decirles, es lo que intenta volver. A no ser—¡todo podría ser!—que el pulso, que no encontraba don Francisco Silveira, se haya extinguido del todo. La opinión madrileña, por su parte, juzga, desde otro punto de vista, el intento de resurrección. No es que la escisión conservadora haya interesado a las gentes. Nada de esto. Lo que hay es que, como aquí todos nos conocemos y, en muchos aspectos, la vida madrileña tiene algo, y aún algo, de vida pueblerina, las gentes pesan lista y comparan. ¿Quiénes han ido con Bugallal? ¿Quiénes se han quedado con Sánchez Guerra?... Ambas listas son harto significativas. Lo que debía flotar, ha flotado.

Cuentan los amigos del señor Sánchez Guerra, que éste se muestra muy satisfecho. Dicen que dijo no sé qué del buque y del lestre. Total: una frase cruel que, como tiene otras ramificaciones, no queremos tomarnos la molestia de transcribir.—S.

NUEVO ORGANISMO

La Dirección de Abastos Su constitución y atribuciones

La «Gaceta» publica el Real decreto creando la Dirección general de Abastos y regulando su funcionamiento. Está concebido en los siguientes términos:

«Artículo 1.º Se crea en el ministerio de la Gobernación la Dirección general de Abastos, a cargo de un director general, que tendrá la categoría de jefe superior de Administración.

Art. 2.º Dicha Dirección general tendrá las atribuciones y facultades que el Real decreto de 11 de julio último asignaba a la Delegación general de Abastos, que se suprime por el presente.

Art. 3.º Además de las funciones expresadas, el director general tendrá la dirección de todos los asuntos referentes a política de abastos, dentro de cuanto previene el Real decreto de 3 de noviembre de 1923 y que no se oponga al mismo.

Art. 4.º El cargo de director general llevará anejo la vicepresidencia de la Junta central de Abastos y las atribuciones que, en cuanto a sanciones, concede al presidente de la misma el art. 5.º del reglamento aprobado por Real orden de 31 de diciembre de 1923.

Art. 5.º Podrá proponer al Gobierno, por conducto del titular del ministerio de la Gobernación, cuantas medidas crea convenientes a la intensificación de la producción y comercio de los artículos a que hace referencia el mencionado Real decreto de 3 de noviembre de 1923, y que puedan contribuir al abaratamiento de los mismos.

Art. 6.º Igualmente podrá comunicarse directamente con los distintos Centros y dependencias ministeriales, como asimismo con las Juntas provinciales e insulares de Abastos, dictando cuantas medidas e instrucciones estime oportunas para el mejor funcionamiento de éstas y cumplimiento de los órdenes superiores.

Art. 7.º El personal administrativo que ha de prestar sus servicios en esta Dirección general será el mismo que actualmente tiene asignado la Junta central de Abastos y la Delegación general, y su nombramiento y designación se hará conforme a lo que determina el Real decreto de 3 de noviembre de 1923 y reglamento dictado para su aplicación de 31 de di-

Copiado de L'ILLUSTRATION FRANÇAISE

Verdaderamente LOS NIBELUNGOS marca una nueva era en la Cinematografía Moderna. Inspirándose en las tradiciones de las tierras del Norte, se ha dado tal interés a las escenas y tal vida y realidad a los personajes que esta producción de la Decla U. F. A. recorrerá el mundo de triunfo en triunfo.

Estreno el jueves día 19 en el CINE MODERNO

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Art. 8.º Por el ministerio de Hacienda se concederán los créditos necesarios, en el próximo presupuesto, para el abono de haberes al director general, siendo, mientras tanto, éste y los demás gastos de dicho organismo con cargo a los fondos habilitados para la suprimida Delegación general de Abastos, por el repetido Real decreto de 11 de julio de 1924.

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Mallorca», con el correo, pasaje y carga general.

Para Barcelona el vapor «Mallorca», con el correo, pasaje y carga general.

—Para Ibiza el vapor «Balear», con el correo, pasaje y carga general.

Quedaron despachados

Para Gandía con carga general el pailebote «Plácido César».

—Para Barcelona con carga general la goleta «Pepita Matutes».

Crónica del puerto

Procedente de Barcelona con carga general llegó ayer la balandra «Muros 3.º».

—De Marsella con efectos vino el pailebote «Miramar».

Servicio de vapores correos de Baleares

MARTES

De Palma para Valencia a las 19.
De Mahón para Barcelona a las 17.
De Ibiza para Valencia a las 20.
De Alicante para Palma a las 13.
De Alicante para Ibiza a las 13.
De Palma para Ciudadela a las 19.
De Ibiza para Palma a las 24.
De Ibiza-Formentera a las 9.
De Formentera-Ibiza a las 12.

El tiempo

Telegramas recibidos

Soller 9 a las 11.—S. O. Mar picada Poniente. Tiempo despejado.

Andraitx 9 a las 11.—Norte fresco. Rizada. Acelerado.

Alcudia 9 a las 9.30.—S. O. flojo. Llana. Celajes.

Barcelona 9 a las 8.—Barómetro 762.8. Termómetro 11.9. Nordeste flojo. Rizada. Casi cubierto.

Madrid 9 a las 13.35.—Barómetro 761.1. Viento y mar calma. Cielo despejado.

Religiosas

Santos del día

San Melitón y 39 compañeros mrs. de Sebaste.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Miguel al Sagrado Corazón de Jesús por varios difuntos. Exposición a las seis; a las diez Tercia y misa mayor.

Por la tarde actos de coro al anochecer Rosario y se dará principio a la solemne Novena del Patriarca San José, con sermón por el P. Jaime Roselló, SS. CC., procesión, Te-deum y reserva de Su Divina Majestad.

Actos religiosos

El solemne Novenario en honor del Patriarca San José se practicará en las parroquias e iglesias siguientes, con exposición del Santísimo y sermón.

En Santa Eulalia al anochecer, después del Rosario, con sermón por el P. Miguel Matas, C. O.

En Santa Cruz a las seis y media de la tarde después del Rosario, con sermón por don Francisco Sitjar, Regente de la parroquia.

En San Jaime al anochecer después del Rosario, con sermón.

En San Miguel al anochecer, a las seis y media, Rosario y Novena con sermón por el P. Jaime Roselló, de los Sagrados Corazones.

En San Nicolás después del Rosario, Novena con sermón por don José Auba, Pbro.

En Santa Fe (parroquia de la Santísima Trinidad) al anochecer, después del Rosario, Novena con sermón por don Nicolás Saggese, Pbro.

En la Anunciación (Hospital), por la mañana a las siete y media, durante una misa, con meditación.

En San Felipe Neri a las seis y media de la tarde, Rosario y Novena con sermón por don Gaspar Morey, C. O.

En San Juan por la mañana, durante la misa de siete y media, Novena con meditación. Por la tarde, a las seis y cuarto, Rosario, exposición del Santísimo, sermón por don Juan Niell, ejercicio solemne de la Novena, bendición y reserva de S. D. M.

En Montesión durante las misas de cinco y media y ocho y por la tarde a las seis.

En la iglesia de los PP. Capuchinos se

dará principio a la Novena de San José como preparación a la festividad del Santo. Durante la misa de ocho, en la capilla del Santo Patriarca.

En San Francisco se practicará la Novena durante la misa de cinco y media, con meditación y durante la de once y media, con exposición del Santísimo, meditación y cánticos.

En los Sagrados Corazones durante la misa de doce, y al anochecer, con solemnidad.

En Santa Teresa por la mañana a las nueve Novena rezada durante la misa de la Comunidad. Por la noche con solemnidad a las seis y media Rosario, Novena cantada y sermón por el P. Serafín del Carmelo, Carmelita descalzo, continuando los demás días en igual forma.

En el Oratorio de HH. Carmelitas (calle Obispo), empieza la Novena en honor de San José durante la misa de las seis y media, con meditación y cánticos.

Visita A Ntra. Sra. de la Salud, en San Miguel.

Itinerario de los Ferrocarriles de Mallorca

Salidas de Palma

Ramal de Palma a Manacor y Artá A las 7.15, 14.15 y 18.35. (El de las 15.15, es directo desde Palma a Inca y no tiene parada en el Empalme). (El de las 18.35 los sábados, domingos y días festivos, retrasa su salida de Palma hasta las 20.10).

Ramal de Palma a Santanyi A las 7.30, 14.30 y 20.10. (El de las 20.10 sólo circula los sábados).

Ramal de Palma a Felanitx A las 7.50, 14.15 y 18.35. (El de las 18.35 sólo circula los miércoles, viernes y sábados).

Ramal de Palma a La Puebla A las 8.40, 14.30 y 18.35. (El de las 14.30 es directo desde Palma hasta Santa María). (El de las 18.35, sábados, domingos y días festivos, retrasa su salida de Palma hasta las 20.10).

Salidas de los pueblos

Ramal de Artá a Manacor y Palma A las 8.15 y 15.55. (El de las 8.15, es directo de Inca a Santa María y de Santa María a Palma; no tiene parada en el Empalme).

(El de las 15.55, los domingos y días festivos retrasa su salida de Artá hasta las 16.10).

Ramal de Santanyi a Palma A las 8.15, 11 y 17.5. (El de las 11 sólo circula los sábados).

Ramal de Felanitx a Palma A las 8.15, 11.15 y 17.15. (El de las 11.15 sólo circula los miércoles, viernes y sábados).

Ramal de La Puebla a Palma A las 8.30, 11.45 y 17.40.

Ferro-carril de Sóller

De Palma a Sóller.—A las 7.40 mañana y a las 14.35 y 19 tarde.

De Sóller a Palma.—A las 6 mañana y a las 9.15 y a las 17 tarde. Los domingos y días festivos hay un tren extraordinario que tiene su salida de Palma a las 11.30 y de Sóller a las 13.15.

CORSÉS Y FAJAS

última moda, económicos y confeccionados a medida.

LA CATALANA

Plaza de Antonio Maura, 13-1.º (Bañina Colmado Parisien)

MUTILADOS

PIERNAS y BRAZOS artificiales, de Modelos Perfeccionados,

Del INSTITUTO DE ORTOPEDIA Y REEDUCACIÓN de Barcelona

Calle Aribau, 154 EN PALMA

CASA CODINA

Calle Unión, 8



EL DIA DEPORTIVO

Ciclismo

Las carreras en carretera celebradas el domingo fueron un éxito. Vendió más de 100.000 pesetas. La afición ciclista renace esplendorosa.

Cuántos han creído que en Mallorca la afición ciclista estaba muerta o, por lo menos, sumida en profundo letargo, hubieran tenido que rectificar esa creencia si en la mañana del domingo hubieran recorrido el trayecto Palma-Consell-Palma, señalando para celebrar las carreras primeras que ha organizado el Veloz.

Ya en los Hostalets era notoria la expectación despertada por las carreras y a medida que se iba avanzando hacia Consell se advertía que aquel interés iba en aumento; así en el Vivero y en el Pont d'Inca y siguiendo la carretera se hallaban grupos congregados en los caminos que en aquella desembocan, grupos que esperaban con interés el paso de los corredores.

En Santa María puede decirse que todo el pueblo se hallaba reunido en la arteria central. En el punto convenido se situó la bandera indicadora de la meta de paso. En aquel sitio se hallaba el Alcalde de Santa María don Bartolomé Simonet, con unos dependientes municipales que cubrían el orden.

En Consell también puede decirse que se hallaba congregado en la carretera todo el vecindario. La guardia civil montó, a lo largo del recorrido, un completo e inmejorable servicio de vigilancia en evitación de accidentes y para cuidar del orden que fue completo. El V. S. B. agradece, por nuestro conducto, al citado Instituto, lo mismo que a las autoridades de los pueblos citados su cooperación a la fiesta del domingo.

En el sitio indicado de la carretera de Palma se situó la meta, que era, a la vez, de salida y llegada, de la cual partieron a efectuar la carrera, 16 de los 21 corredores que habían formalizado la inscripción.

Fueron dichos corredores Antonio Roselló, Francisco Aguilar, Jaime Mas, Juan Seguí Serra, Francisco Serra Grau, Antonio Juan, Mateo Pons, José Isern, Miguel Vidal, Bernardo Sagrera, Pedro Canals, Matias Mezquida, Melchor Vich, Guillermo Garau, José Pastor y Antonio Frau.

Desde los primeros momentos de la carrera se echó de ver la superioridad del corredor de Buger Mateo Pons sobre sus compañeros, pues hizo todo el recorrido a la cabeza seguido de cerca por José Pastor, de Santa María; Jaime Mas, de Campos, y Antonio Juan, de Marratxí.

Estos cuatro siguieron este orden en el paso por cada una de las metas—en Santa María la había a la ida y a la vuelta; en Consell, en el kilómetro 19, la de viraje, y la de llegada a Palma.

En la meta de viraje pasaron en pos de Antonio Juan los corredores Vich, Canals, Roselló, Isern, Frau, Aguilar y Sagrera.

A la meta final arribaron por el siguiente orden: Mateo Pons, José Pastor, Jaime Mas, Antonio Juan, Melchor Vich, Antonio Roselló, Pedro Canals, Francisco Aguilar, Bernardo Sagrera y José Isern.

El vencedor, que hizo el recorrido—unos 36 kms.—en 1 hora, 5 minutos 50 segundos, ganó los siguientes premios: el primero de la carrera, 30 pesetas, la cámara de aire regalo del industrial ciclista de Santa María señor Matemales, el premio del Ayuntamiento de Santa María, 15 pesetas (10 de ellas donadas por la Corporación y 5 por el Alcalde señor Simonet) y el premio del teniente de alcalde de Consell señor Ordinas, 5 pesetas.

José Pastor, que hizo el recorrido en 1 hora, 5 minutos, 52 segundos, obtuvo el segundo premio de la carrera, 10 pesetas, la bocina regalo del industrial ciclista de Santa María señor Ferrer y el premio del Juez de Santa María señor Nigorra, 5 pesetas.

Jaime Mas logró el tercer premio, 10 pesetas, y el timbre regalo del citado señor Matemales.

Antonio Juan, un premio de 45 pesetas y el par de clips, regalo del mencionado señor Ferrer.

Los restantes clasificados—Melchor Vich, Antonio Roselló y Pedro Canals—obtuvieron premios de cinco pesetas cada uno.

El último corredor clasificado empleó en el recorrido 1 hora 18 minutos.

En la meta de llegada se congregó nutrida masa de público, evidenciando que tampoco ha decaído en Palma la afición al deporte ciclista.

El V. S. B. puede estar satisfecho ya que la carrera celebrada el domingo, teniendo en cuenta que es la primera que se organiza, tanto por el número de corredores que en ella participaron como por el entusiasmo despertado en los pueblos del trayecto, representa un positivo éxito.

Y la velocidad con que hicieron los corredores el recorrido evidencia que hay en Mallorca elementos suficientes para colmar los anhelos de la afición en lo que respecta a la formación de futuros «ases» del pedal.

Partidos de campeonato

En Alaró

El «Alaró» derrota al «Rapid» y se clasifica en primer lugar de la región Norte

Nos escriben de Alaró:

«Con día espléndido y hermosísimo celebróse el anunciado partido de Foot-ball entre los equipos que nos sirven de epígrafe disputándose la supremacía en partido de campeonato.

El día, como ya llevo dicho, era de primavera naciente pero dejando sentirnos un aire frío y sano invitando, por lo tanto, el asistimiento a aquel trascendental match.

El terreno presentaba un golpe de vista verdaderamente panorámico, allá en sus fondos alzábanse verdosas colinas con sus corpulentos árboles mecidos por el roce del benévolo céfiro que continuamente soplabla pero procurando no estropearlos cual madre intenta dormirar en el sueño angelical al hijo de sus entrañas. Esto era lo más resaltante de unos lados y por otros veíase el castillo de Alaró y a sus pies el morigerado pueblo de Alaró. Vamos ahora al campo momentos antes de empezar y vemos un gentío inmenso de

ambos sexos que sonrien al recóndito mirar de unos a otros y sus vistas espárramense vagamente por el infinito. Ahora que someramente he narrado lo que antes se veía ahora lógico es que vayamos a lo principal: El partido.

A las tres salen los valientes jóvenes del Rapid vistiendo jersey azul alternado con fajas verdes y poco después el formidable team «Alaró» y entonces el árbitro don Jaime Llabrés seguido con sus auxiliares don Juan Gri y don Juan Ferrer. Da el comienzo del match y vemos que los visitantes luchan cara al sol y viento contrario pero por eso no se amilanan sino que las dos primeras arrancadas son suyas pero no tienen consecuencias y terminando en kick. Aduéñanse los marianos, comprometiéndose seriamente el marco rival enciéñense el trio defensivo. Las arrancadas van sucediéndose por uno y otro bando pero los blanqui-azules imponen su dominio, aumentando o medida que el tiempo avanza y fruto de este dominio es la cohesión que llevan. En un pase dado al extremo derecha es aprovechado y manda un centro que aprovecha Batle para introducir el balón en las redes del «Rapid» entre estruendosos aplausos y vemos al marcador abrazado por los suyos mientras los pollenses comentan su iniciada derrota. La meta de Serra se ve asediada incurriendo en corners que pasaron sin consecuencias. La lucha enconada y el balón disputado a duro tren corre magistralmente de unos pies a otros pero siempre con tendencia ir a visitar los del «Rapid». El dominio es pues del local pero juega con cierta desgracia y como ejemplo citaremos el chut de Batle que a unos dos metros de la portería la manda a las nubes. Cuando se llevaba ya veinticinco minutos de juego el «Rapid» incurre en penalty y apreciado por el señor Llabrés es ejecutado magistralmente por Batle que lo manda por segunda vez en las redes de Serra. Vuelve a estallar otra ovación y Batle abrazado va a colocarse en medio y recibe atronadores vitores. Fué una escena conmovedora que de alegría ganas daba de llorar. Y sin otra alteración dió fin la primera parte. En la segunda solo diré que los locales se mantuvieron a la defensiva logrando que no les perforase su red dominando ligeramente como el lector podrá comprender el «Rapid» y así con 2 goals contra 0 dió fin el partido en medio de alegría de unos y de dolor para otros.

Los equipos alineáronse: «Rapid»: Serra, Espinola, Comas, Frach, Ballester, Crespi, Miralles, Pizá, Soler, Pons, Serra; y por el vencedor: Guasp, Palou, Amengual, Llobera, Fullana, Sastre, Roselló, Batle, Sastre, Juan y Guasp. El árbitro acertado y acreedor a mi sincero aplauso.—Bartolomé Vives.»

Los demás partidos Además del reseñado partido se jugaron el domingo los siguientes, también de Campeonato:

En Lluchmayor jugaron el «Lluchmayor» y el «Progreso» ganando este último team por cuatro goals a cero.

En Campos: el «Mediterráneo F. F.» ganó al «Campos F. C.» por seis goals a cero.

En nuestra ciudad jugaron el «Estrella» y el «Lluchmayor», quedando empatados a un goal.

no deben prodigarse de cualquier manera, porque son cosas de las cuales sólo pueden gozar aquellos a quienes la Providencia las ha dispensado. Y en cuanto al que los nazareños llaman *Corazón de León*, si supiera mis negocios con su hermano, mejor sería para mí caer en manos de un león de Idumea que en las suyas. Así, pues, me someto a tus consejos, y ese buen mancebo irá con nosotros a casa, y podrá estar en ella como en la suya propia hasta que se cure de su herida. Y si *Corazón de León* vuelve a Inglaterra, como lo susurra la gente, nuestro huésped será para mí un muro de defensa que me preserve de los males que puedan amenazarme. En el caso de que no vuelva, Ivanhoe podrá fácilmente pagarme los gastos que me ocasiona, con los despojos que gane su valor, como ha hecho en el último torneo. Es un buen muchacho; cuando da una palabra sabe cumplirla; además, restituye lo que se le presta, y socorre al israelita en medio de los ladrones y de los hijos de Belial.

Había cerrado así la noche cuando Ivanhoe volvió en sí. Despertó de un sueño agitado con aquella confusión de ideas que naturalmente sigue a la completa insensibilidad. Durante largo rato fué imposible traer a la memoria las circunstancias que habían precedido a su desmayo, y ligar la cadena de sucesos que le habían ocurrido el día anterior. Sentía el dolor de la herida y un extraordinario abultamiento, a lo cual se unían en su imaginación ideas confusas de golpes y estocadas, de encuentros de caballos y jinetes, el ruido de las armas, y la gritería y alboroto de una pelea encarnizada. Hizo un esfuerzo para correr la cortina de su cama, y lo consiguió, aunque sintiendo al mismo tiempo dolor agudo.

Con no poca sorpresa hallóse en un aposento magníficamente amueblado; pero como vio cojines en lugar de sillones y otros adornos del gusto oriental, casi llegó a creer que durante su sueño había sido transportado nuevamente a Palestina. Aumentóse su sorpresa cuando se alzó un lienzo de la tapicería, y vio entrar una mujer ricamente ataviada seguida por un criado cuyo color era más obscuro que el trigüeño.

Cuando el caballero iba a dirigir la palabra a la hermosa aparición, la judía, apoyando la punta de su índice sobre sus labios de rubí, le indicó que guardase silencio; el criado se acercó al enfermo, le descubrió el costado, y Rebeca examinó el vendaje y pareció satisfecha del estado de la herida. Todo esto lo hizo con tanta sencillez, majestad y modestia, que, aún en tiempos más civilizados, nadie hubiera osado criticar su conducta como indecorosa e impropia de la delicadeza de su sexo. Ivanhoe no vio en ella a la mujer caritativa que se dedica a aliviar los males de sus semejantes, sino a un ser ideal que baja a la tierra para detener con sobrenatural poder el golpe de la muerte.

Rebeca dijo en hebreo algunas palabras a su criado; y éste, que la servía en semejantes ocasiones, la obedeció con puntualidad.

Los acentos de una lengua extraña en labios de aquella hermosa mujer produjeron en el caballero el mismo efecto que la superstición atribuye a los ensalmos de las hadas, que, aunque no se entiendan, por la suavidad del sonido y por la blanca sonrisa que lo acompaña, penetran y suavizan el corazón. Ivanhoe no se atrevió a interrumpirla; pero al ver que iba a retirarse, no pudo contener su curiosidad, y le dirigió la palabra en lengua arábiga, que había aprendido en sus viajes por Palestina, y que le pareció la más propia para hablar a una joven que tenía un turbante en la cabeza y un *caftán* (1) al hombro, diciéndole:

—Amable doncella, tened la bondad...

Rebeca le interrumpió con una sonrisa que raras veces lucía en un rostro cuya expresión natural era la de la melancolía.

—Soy inglesa—le dijo,—señor caballero, y aunque mi traje y mi familia son de otros climas, hablo la lengua de mi país.

—Noble señora—dijo Ivanhoe.

Y Rebeca le interrumpió de nuevo diciendo:

—No me deis, señor caballero, el epíteto...

(1) Especie de manto que usan los orientales.



Sublime Balón →RAEL→

SELECCIONADO ZAPATO →RAEL→

Lo mejor en BALONES y ZAPATOS para FOOT-BALL

CASA CODINA

Calle Unión, 8 - Palma

(Fábrica de Gomas)

TO THE ENGLISH-SPEAKING RESIDENTS OF MALLORCA
EVERYTHING FOR COOKING AND EATING

We carry a large and varied stock of all the articles necessary for the Kitchen and the Dining-Room. Our Prices are fixed and moderate.

GIGANTIC REDUCTION IN PRICES!

Dinner, Breakfast and Tea Services, in Decorated white earthenware, now being offered at

LESS THAN HALF THE ORIGINAL COST

ANDRÉS BUADES

8, CORT SQUARE (Near the Town Hall)

Los más importantes «teams» de Mallorca gustan las renombradas pelotas de foot-ball

SAME

que vende la Fábrica MEDINA Y C.ª S. L.

VENTA AL DETALL: Colón, 31 y 33

NERVIOS

Calma y cura las excitaciones nerviosas

Elixir Polibromuro REY

Venta: Farmacia REY Colón, 3

La Mutual Franco-Española

Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros popular

Subdirección en Mallorca: REAL, 27, pral. - ALMA

Dotes para los hijos, Capital para el obrero, Socorro para la viude, Retiro para la vejez, Protección a los huérfanos, Herencia para la familia.

Consejero-Delegado: Excmo. Sr. Don Luis Silvela.

FOLLETÓN DE «EL DIA» 57

IVANHOE

POR

WALTER SCOTT

pérdida de sangre durante la última parte de la pelea habíale producido.

Rebeca examinó la herida, y le aplicó una eficaz droga vulneraria; después dijo a su padre que si podía evitarse la fiebre, el enfermo, a pesar de su debilidad, no estaba de peligro, y podría ponerse en camino con ellos al día siguiente. Este segundo anuncio fué muy satisfactorio para Isaac, pues la esfera de su caridad no pasaba de Ashby; y su plan era dejar a Ivanhoe a cargo del judío que le había prestado la casa, asegurándole el pago de todos los gastos que la cura del herido ocasionase.

Rebeca no estuvo conforme con esta determinación, alegando Luchas y muy sólidas razones, de las cuales sólo citaremos las dos que hicieron más impresión en el ánimo de su padre. En primer lugar alegó la repugnancia que sentía en dejar aquel precioso bálsamo en manos de un extraño, aunque fuera judío, pues de este modo podía descubrirse su secreto; y en segundo lugar que aquel caballero herido era Wilfrido de Ivanhoe, gran favorito de Ricardo *Corazón de León*, y que si este monarca volvía a Inglaterra, Isaac, que había prestado importantes cantidades de dinero al príncipe Juan para llevar adelante su proyectada rebelión, tendría necesidad de algún poderoso protector, a fin de apaciguar la justa cólera del rey.

—Te sobra la razón, Rebeca—dijo Isaac cediendo a tan graves motivos.—Sería lástima divulgar los secretos de Miriam; porque los favores que el Dios de Israel nos concede, ya sean monedas de oro y plata, ya virtudes y recetas medicinales,

York, y de la resolución adoptada por su padre de alojarlo en su casa hasta su completo restablecimiento. Ivanhoe se opuso a este plan bajo pretexto de la molestia que causaría a sus bienhechores.

—¿No habría—dijo—en Asby o en sus cercanías, algún buen hidalgo sajón, o algún pechero acomodado, que quisiera encargarse de un compatriota herido, hasta que estuviese en estado deponerse la armadura? ¿No había tampoco algún convento sajón en que hospedase? ¿No podrían llevarme a Burton, donde mi pariente Woltheoff, abad de San Vitthold, seguramente no me negaría losocorros que mi posición exige?

—Cualquiera de esos alojados—dijo Rebeca con melancólica sonría—sería más digno de un hombre como tú, que la morada de un pobre judío; pero, señor caballero, a menos que mudés i médico, no podés mudar de habitación. Indudablemente no ignorás que nuestra nación es más diestra en curar heridas que en hacerlas, y nuestra familia en particular posee secretos, que han ido transmitiéndose de generación en generación, desde los días de Salomón, y cuy virtud habéis experimentado. No, nazano; perdonad si os digo que en toda Inglaterra no hay un solo médico cristiano que pueda ponerlos en estado de usar vistra armadura antes de un mes.

—¿Y cuándo podré usarla por virtud de vuestras medicinas?

—Dentro de ocho días si seís mis consejos con docilidad.

—Por la virgen Santísima queo estamos en ocasión que puedan despidiarse los instantes. Si cumplís lo que habéis prometido, os ofrezco mi yelmo eno de escudos de oro, vengan de doni vinieren.

—Cumpliré fielmente mi promesa y os pondré en estado de poder vestivuestra armadura en el término que dicho, con tal de que me hagáis un favor en lugar del dinero que me prometéis.

—Si de mí depende, y es tanque un cristiano pueda concederle sin estúpulos de conciencia, no dudéis que lo iré con satisfacción y con agradecimiento.

—Lo que os pido es solamente que de ahora en adelante viváis en la pensión

de la necesidad en que estaba de pasar a



Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

El que sufre de los nervios es porque quiere

Curación segura con el Elixir Bertrán, especialidad recetada por los médicos más eminentes para curar Epilepsia, Histerismo, Palpitaciones, Neuralgias rebeldes, Temblores, Desvanecimientos, Insomnio, Pérdida de memoria, Apoplejia y demás afecciones nerviosas. No desconfíe de su curación por antiguo que sea el mal. Venta: Palma, Juan Valenzuela, Centro farmacéutico, Hijo de José Juan y farmacias.

SE NECESITA

local para almacén coloniales. Ofertas con precio a E. D. Administración de «El Día».



que todas las noches aguardan ansiosos en vuelta del trabajo, tienen puestos en usted todas sus ambiciones y sus afectos. ¿Qué sería de ellos si usted los faltara?

La felicidad de su hogar, el bienestar y la educación de sus hijos, reclaman de todas sus energías, para que con su trabajo pueda triunfar en su vida profesional. Para ello la salud es imprescindible.

Si se encuentra cansado, si el trabajo mental le agota, si sufre de anemia, debilidad o inapetencia, refuerce su organismo con un buen reconstituyente.

Fóngase desde hoy a tratamiento tomando todos los días tres cucharaditas del Gran Reconstituyente Nacional y Antineurasténico.



JARABE CLIMENT



Motores Marinos KELVIN

Construcción Inglesa Inmejorable. 60 modelos desde 3 a 60 caballos. Gasolina o petróleo. Con o sin válvulas. Limpios, silenciosos, sin trepidación y olor. Facilísimos a poner en marcha. Para el trabajo sin interrupciones y el recreo sin preocupaciones.

Informes: Gran Vía, 57 - SOLLER o Can Maneu - PALMA

Tiene Vd. Razón ¿Por qué?

Por decir todos los días con frecuencia que no encuentra café tan buenos y lejísimos como los que expende la antigua y acreditada

CASA BESTARD

TORREFACCIÓN DIARIA

Cordelería, 68 al 70 - Cruz, 1 al 3

FRANCISCO BESTARD Sucesor de José Bestard

HAN LLEGADO A PALMA

y se encuentran a la venta en todas las Farmacias los famosos



de prestigio universal y cuyos triunfos en España se cuentan ya por millares. Todas las enfermedades de la sangre, de la piel, Reumatismo, Asma, Bronquitis, secreta, riñones, nervios, Estreñimiento, etc. se curan eficazmente. Pida Vd. folletos con amplia información, en todas las farmacias de Palma de Mallorca.



ACCESORIOS PARA AUTOS

Ferodo (cinta de Frenos)—Cojinetes de Bolas, Juntas Metaloplásticas—Correas Articuladas—Bombas de Pie y a Mano—Cric—Bosinas—Klaxsons, Faros—Generadores—Bujías, etc. etc.

Neumáticos y Cámaras — Michelin, Dunlop, Goodyear, Gran éxito del Bolon para Ford.

Gran taller para la reparación perfecta de neumáticos y cámaras.

CASA CODINA Calle Unión, 8 - Palma (Entre Mercado y Borne)

Propietarios

Saldo de alquileres a precios barataísimos M. JACOBOTY Peregril, 11 y 13 Teléfono, 3-6-7 Palma de Mallorca

SARNA

El planca de la piel Único que la cura sin baño. Antiséptico Merli. Venta en todas las farmacias.

Vendo

Carrión para caballo de 8 palmos. Informes: En esta Administración, Danús 2

Se vende

Centro Ciclista. Informes: En esta Administración Danús, 2

URINARIAS

Cura infalible; en breves días, y sin molestias de la hemorragia, gonorrea, gota militar y demás enfermedades de las vías urinarias de ambos sexos por antiguas y rebeldes que sean con los

CACHETS COLLAZO

GRATIS: remito dos interesantes libritos y muestra de

AZUCAR COLLAZO

para purgar a los niños y adultos sin que le cepen y para curar las enfermedades del estómago, hígado e intestinos. Pídalos A. GARCIA - Apertado 098 - Madrid.

Peletería M. Beltrán

Bolsaría, 10 - Entresuelo Gran taller de Confección y Reformas.

Calcetines para niños

En todos tamaños y en todos colores en

La Providencia

Se alquilan

Espacioso primer piso en la Avenida de Alejandro Roselló, n.º 99, con nueve dormitorios dos Waters, cuarto de baños coladura y seis habitaciones más, con luz eléctrica, gas y agua a presión. Una casa de recreo, a la entrada de Vall-demosna con agua a presión y toda clase de comodidades. Informes: Avenida de Alejandro Roselló, n.º 59 - pral. sobre el GARAGE BALEAR.

Se vende

Salón barbería en punto céntrico, buena clientela. Informes: Arabi, 7-2.º de 1 a 3.

Oportunidades

Chassis camioneta CHEVROLET. Ligeusinne 14 HP. RENAULD. Terpedo 12 HP. BELLANGER. Disponibles en GARAGE BALEAR.

Extranjeros

Se venden o se alquilan, en buena parte amuebladas. Casa con jardín en el Terreno (Villalonga, 8). Casa con huerto de naranjos en Son Serra (parada tanviá) Blanes 6. Informes: Plaza Palou y Coll n.º 10.

En Barcelona hospédese Hotel Restaurant "San Agustín"

Plaza de la Igualdad, 3

La casa más conocida de Cataluña

Habitaciones modernas con agua corriente. Cuartos de baño, teléfono, etc. Cocina Francesa y Española

Hospedaje desde 10 pesetas diarias

LA FILADORA

Continúa la Baratura

Actualmente Venta de todos los Retazos de la Temporada

Visitar la casa que vende MAS BARATO

63, SAN MIGUEL, 65

Naranjas y Limones

Se venden en Can Diego Font B'Inca y Calle de las Capuchinas, 4 - Palma.

Vasto Local Nuevo

Calle de Marqués de la Puensanta, frente a la estación del Ferrocarril, se alquila para garaje o industria no ruidosa, con casa habitación para el mayordomo o industrial. Informes: Juan Capó oficinas de Alzameira S. A. (Ensanche).

Faltan

Medias oficiales y aprendidas, para la Confección Ropa blanca. Informes: Campaner, 4 Bajos, de 1 a 3 y de 7 a 8.

Se alquila

gran local propio para custodia de autos, fábrica de ladrillos etc. con gran abundancia de agua. Informes: En esta Administración, Danús, 2

Obras nuevas

Historia del Teatro Español por Diaz de Escovar (dos tomos) se vende al contado y a plazos. Colección Aventuras tomos 1.º y 2.º a 1.50 tomo. Middicton.—Telegrafía y telefonía sin hilos Johanes.—Viaje a Tierra Santa. Valle Inclán.—La Marquesa Rosalonda. Mérida.—El Crimen de los padres. Zamacois.—Para ti. Mas.—La Bruja.

De venta en la Librería Escolar Plaza de Cort, 4.

Vendo

un billar en buen estado, con todos sus accesorios. Cinco mesas, de piedra marmol Mostardor y Estantería y dos sofás. Darán razón: Café la Amistad - Sineu.

Nodrizas

de 27 años con leche de 5 días se ofrece. Can Bassot: Calle Unión, 11, Algaida.

Se ofrece

Hombr joven, sabe leer y escribir correctamente y algo de contabilidad. Razón: En esta Administración, Danús 2.

Aprendiz

para almácén se necesita. San Felio, 17.

Oportunidad

Se vendería taller completo de monederos de plata, platería y artículos de pasta. Lo mismo que una partida de artículos novedad en «Gaiolith» propios para el mercado americano. Informarán: Sr. Victori, «Pensión Coll», Sr. Bartolomé, 5 - pral. de 1 a 2 y 8 a 9.

Teneduría de Libros

Clases diarias de 8 a 9 noche. Plaza Tagamament, 3, bajos.

Pasajes

Francia, Cuba, Argentina, y todas las Américas. Arreglo documentación el mismo día, gratis. Grandes rebajas actualmente. Informes: ROCA; Calle de Santo Domingo, 12-2.º 2.º

J. MAYOL

Rue de la Loubière, 7 - Marseille Comisión, Representación y compras en firmé de productos del país. Telegramas ROBLAYOL, Marseille Teléfono, 74-58.

ULTIMAS NOTICIAS

De Barcelona

Entre periodistas y futbolistas
Barcelona 9 a las 24.—En vista de los desagradables incidentes futbolísticos de estos últimos días, parece que los periodistas han declarado el boy-cot al Club causante de aquellos.

Según parece, la causa de tal determinación de los periodistas, obedece a que no se accedió a la expulsión del jugador Planas.

Campeonato de baile

Barcelona 9 a las 24.—Esta madrugada a las dos y media ha terminado el campeonato de baile entre señoritas.

Habíanse inscrito once concursantes, pero por diversas causas se retiraron tres.

Las ocho restantes bailaron 24 horas seguidas, cambiando frecuentemente de bailarín.

En vista de este resultado el Jurado acordó repartir entre todas ellas un premio de 1.500 pesetas.

Inauguración de unas oficinas

Discursión de Aunós
Barcelona 9 a las 24.—Ayer se celebró la inauguración de las oficinas destinadas a la Comisión mixta de comercio al detall de Barcelona.

Asistió numeroso público figurando nutridas representaciones de todos los gremios de Industria y Comercio.

El subsecretario de Trabajo don Eduardo Aunós pronunció un interesante discurso asegurando que en breve se dictarían disposiciones que asegurarán la propiedad industrial y terminó haciendo un llamamiento a todas las regiones para que todas unidas laboren en bien de la patria.

El señor Aunós fué muy aplaudido.

Teatrales

Barcelona 9 a las 24.—El hermoso Teatro Olimpia se llena diariamente, correspondiente el público a los esfuerzos de su empresario Sr. Volpini.

Se han cantado «La Bohème» y «La Favorita» y mañana se cantará «Otelo».

—En Romea se estrenó la comedia de

costumbres, «La Fátola», de Fernando Agullo, que obtuvo un buen éxito.

Milans del Bosch, restablecido
Barcelona 9 a las 24.—El Gobernador civil general Milans del Bosch se encuentra restablecido, habiendo asistido ya a su despacho.

Manifestaciones de Aunós

Barcelona 9 a las 24.—Habiendo con los periodistas, el señor Aunós manifestó que se está estudiando con todo interés un proyecto de exposición perpetua de modelos de casas baratas con el fin de que sean conocidas las ventajas que cada uno puede reportar.

Habló también de la creación en Madrid de un Museo comercial de fomento y protección de las Ferias de Muestras, como igualmente de la organización de exposiciones circulares para que cada región vaya conociendo los productos de las restantes.

Don Juan Pich y la Exposición

Barcelona 9 a las 24.—El excomisario de la Exposición don Juan Pich, desarrolló ayer mañana su anunciada conferencia sobre la Exposición de Barcelona y su grandeza futura.

Celebrase el acto por invitación en el Teatro Barcelona.

Hizo historia de lo actuado cuando era comisario y señaló que sería grande la responsabilidad de los que gobiernan a Barcelona si se hiciera la Exposición de Sevilla y se hundiera la de Barcelona.

Fuó aplaudido.

Le desaparecen 6 mil pesetas

Barcelona 9 a las 24.—Una mujer que había llegado de América para recoger a unos hijos suyos, denunció que hallándose de compras en una tienda de la calle de Tamarit, le desapareció un bolso en el que llevaba seis mil pesetas.

Strauss a Barcelona

Barcelona 9 a las 24.—El notable compositor Ricardo Strauss, una de las figuras más preeminentes de la música contemporánea, honrará próximamente nuestra ciudad con su visita.

TEATRO BALEAR :-: Jueves

PRESENTACION

ESPECTACULOS BERY-FREY

10 SEÑORITAS 10 - 2 CABALLEROS 2

La semana entrante: Max, Domador por Amor.

Inglaterra

Declaración de Mac-Donald sobre el tratado de Versalles

Londres 9. (Radiograma).—El ex-jefe del gobierno inglés Mr. Macdonald ha declarado, según dice el «London Observer» su convicción de que temprano o tarde, algunas de las fronteras alteradas por el tratado de Versalles tendrán que volverse a sus antiguos límites.

La posición de Chamberlain

Londres, 9. (Radiograma).—Según el «Morning Post», Chamberlain lucha por el cumplimiento del tratado de Versalles, por la experiencia que ha sacado de la pasada guerra.

Añade que el imperio británico no tendrá seguridad hasta que Europa no quede en paz.

La «Westminster Gazette» dice que Chamberlain no sabe de cierto si el tratar del acuerdo de Seguridad está de acuerdo con la mayoría de la opinión inglesa.

Brasil

Delimitación de fronteras

Río Janeiro 9 (Radiograma).—Se ha procedido a la firma del proceso verbal celebrado en Washington, delimitando las fronteras del Brasil con Colombia.

La prensa de las tres naciones aplaude el ejemplo que ha dado el Brasil arreglando todas estas delicadas cuestiones por la vía diplomática y el arbitraje.

Suiza

La visita de los Reyes de Holanda

Basilea 9.—En los círculos diplomáticos se comenta el viaje de los Reyes de Holanda a Suiza, donde han sido recibidos oficialmente por el Jefe de la República suiza, y que se supone sea para tratar de importantes problemas políticos relacionados con la neutralidad de sus territorios y con la Sociedad de las Naciones.

Alemania

La Presidencia del Reich

Berlin 9. (Radiograma).—Reina una gran confusión respecto a las candidaturas a la Presidencia.

Los socialistas resolvieron presentar un candidato propio, nombrando al exministro presidente prusiano, Braun.

Los diarios demócratas critican severamente este «egoloma partidista de los socialistas» que ha abolido el propósito de presentar un candidato común de los partidos republicanos.

La candidatura del Centro mismo valla entre Marx y Stegerwald.

Jarres, candidato

Berlin 9. (Radiograma).—Los partidos de la derecha reunidos han acordado presentar la candidatura de Jarres, exministro del Interior, para la Presidencia de la República.

Las cábalas de republicanos y socialistas

Berlin 9. (Radiograma).—El partido republicano está convencido de que uno de sus candidatos será el vencedor en las próximas elecciones presidenciales, a pesar de que los socialistas decidan presentar candidato propio en la primera elección.

Los socialistas se dan cuenta de que rechazando el plan de elegir un candidato común con los clericales y demócratas en la primera elección, darían a los partidos de la derecha una oportunidad de obtener una gran mayoría en la primera elección.

Para ser elegido un candidato en la primera elección, tiene que tener mayoría de votos, cuando bastan los de una pluralidad para la segunda elección.

Las cuentas que echa el «Vorwaerts»

Berlin 9. (Radiograma). El «Vorwaerts»

INTERESA AL PÚBLICO SABER

que en el Almacén de papeles pintados para decorar habitaciones de

J. HERNÁNDEZ

Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Existe un extenso y variado surtido de papeles pintados de las mejores fábricas del país y extranjeras. Ofrece sus muestrarios a disposición de todos para que puedan ver las clases de papeles y sus reducidos precios. Papeles pintados desde 4 reales el rollo de 8 m. Como que esta casa no dá comisión de ninguna clase a los intermediarios puede ofrecer con tal motivo la rebaja que disfruta quien de ella se surte.

La colocación del papel es 0.60 pesetas el rollo. También se hacen toda clase de trabajos de pintura al óleo y al temple con gran economía de precios.

Especialidad de la casa en rótulos al cristal y luminosos. Se llevan los muestrarios a domicilio, se hacen presupuestos gratis tanto de papel como de pintura. Rebaja de precios para los trabajos de obras, no se hacen descuentos ni se dan comisiones, las ventas al contado y precio fijo.

Gran surtido de papeles glaciers para cristales desde 1.50 pesetas el metro lineal. Única casa en Palma que tiene sucursal en Barcelona - Canuda, 28.

Compañía Trasmediterránea

Barcelona

Servicios para 1925

Salidas de ALICANTE para:

Orán - Melilla - Almería.	Lunes (16 horas).
Ibiza - Palma (correo)	Martes (13 horas)
Barcelona (directo)	Miércoles, (14 horas)
Valencia - Barcelona (quincenal).	Jueves (17 horas)
Canarias (correo)	Cada dos sábados (20 horas)
Cette	Semanalmente

Para Informes: Delegación de la Compañía. Paseo de los Mártires, n.º 3 (bajos)

Salidas de ORÁN para:

Melilla - Almería	Martes (17 horas)
Alicante - Barcelona	Sábados (16 horas)

Pasajes, fletes e informes en Orán:

Don José M.ª TINTORÉ - 13, Place République

Espectáculos

Principal

Desde las 6 función de cine: «Costumbres de Australia», «La luz de la verdad» 5 partes y una cómica.

Lirico

Desde las 6 función de cine: «María del Carmen» y otras.

Moderno

Desde las 5 y media función de cine: 4.ª jornada de «Gossette», «Jim el guapo» 4 partes y «Torcuato y el gorila».

Es delicioso el

CAFÉ LLOFRIU

Esto es lo que dicen todos
Esto dirá Vd. cuando lo pruebe.

HERMANOS ALOMAR

BLENORRAGIA

Curación radical y rápida mediante aparato

SÍFILIS y ENFERMEDADES DE LA PIEL

Av. Alejandro Rosselló, 101-pral. (entre Estaciones)

CONSULTA: de 10 a 1, de 2 a 5 y 7 a 9 noches

Domingos y días festivos: de 8 a 1

1.70
a 1, el par

MEDIAS SEDALINA
A MÁQUINA
en

LA PROVIDENCIA
San Miguel, 50 y 52, Palma

Vendo
Piano manubrio, en buen estado.
Informes: Antonio Munar, Manacor (Seiva).

Canoa automovil

Eslera 850 metros.
Motor Otto, legítimo de 5 H. P. efectivos.
Andar 5 y media millas.
Disponibie en Palma, en el Club de Regatas.

Informes: En esta Administración, Danús, 2

IMPRENTA DE «EL DIA»

Del Extranjero

Francia

El príncipe de Lwoff muere repentinamente

París, 9. (Radiograma).—Ha muerto repentinamente en Boulogne-sur-mer el príncipe de Lwoff, que fué Presidente de la Rusia republicana el año 1917, durante un corto espacio de tiempo.

La Feria de Muestras de Lyon.—Visita de Herriot

Lyon, 9. (Radiograma).—Herriot ha visitado la feria de muestras que se celebra en esta ciudad. Ha presido el banquete y en su discurso ha dicho que su deseo era hacer por la patria grande lo que había hecho por la pequeña.

Dijo que los comerciantes y los industriales tenían necesidad de paz y de estabilidad y orden en las finanzas.

Hizo un llamamiento a la buena voluntad de los ciudadanos para el pago de los impuestos, asegurando que continuaría trabajando por continuar en el camino que le parecía mejor.

El discurso fué acogido con grandes y largas ovaciones.

El embajador Krassine hizo los honores del pabellón que Rusia ha erigido en la Feria.

Herriot dedica un recuerdo a Rusia

Lyon, 9. (Radiograma).—En el banquete de la Feria de Muestras de esta ciudad, Herriot, en presencia de Krassine, ensalzó el papel brillante que representaron los ejércitos rusos el año 1914, declarando que saludaba a Krassine por los lazos indestructibles que crean los recuerdos comunes entre los pueblos francés y ruso.

El pacto de garantía

La entrevista Herriot-Chamberlain

París, 9. (Radiograma).—Los comenta-

rios franceses acerca de la entrevista celebrada por Herriot y Chamberlain demuestran la existencia de divergencias de opinión, especialmente respecto a la seguridad de las fronteras polacas.

Detalles de la entrevista

París, 9. (Radiograma).—El redactor diplomático de la Agencia Havas, ha declarado que en la conferencia celebrada por Chamberlain y Herriot, éste hizo presente que el pacto de garantía entre cinco naciones (Inglaterra, Francia, Bélgica, Italia y Alemania) propuesto por Alemania, sería mejor acogido si hubiera antes sido precedido por un acuerdo de seguridad más estrecho entre Inglaterra, Francia y Bélgica, demostrando también lo insuficiente que es la proposición alemana concerniente al estatuto de la zona de Colonia.

Señala la amenaza que es para Italia, el acercamiento de Austria a Alemania con miras hacia Trieste.

Dice que Herriot y Chamberlain estarían de acuerdo en considerar que el pacto de garantía no atentaría contra el tratado de Versalles y particularmente a la continuación de la ocupación de la zona de Colonia durante diez años más.

El corresponsal de «Sunday Temps» en París hace notar la cordialidad de la entrevista de Chamberlain con Herriot.

Estados Unidos

Senadores expulsados del partido republicano

Washington, 9. (Radiograma).—Comunican de esta ciudad que cuatro senadores, incluyendo entre ellos a Lafolette, que ha atacado severamente a Coolidge, han sido expulsados del partido republicano.

La implantación del patrón oro

Washington, 9. (Radiograma).—Coolidge está estudiando la convocación de una Conferencia Internacional para la implantación del patrón oro, como base de los sistemas monetarios de todo el mundo.